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La Universidad Autónoma de Coahuila está de 
fiesta y orgullosa de celebrar el 150 aniversario de 
fundación de la Escuela de Bachilleres Ateneo 

Fuente, instituto que es la cuna de nuestra institución 
y una preparatoria que con su creación transformó 
positivamente a nuestro estado.

Hoy conocemos a este plantel como la preparatoria 
que es emblema y símbolo de identidad para nuestra 
casa de estudios; pero su historia es más antigua que 
la propia universidad donde este año cumplimos 60 
años de fundación.

El Ateneo nació cuando en el estado no existían 
oportunidades para que los jóvenes realizaran estudios 
de nivel superior, de preparatoria e incluso de nivel 
secundaria. Se vivían tiempos de gran agitación e 
inestabilidad producto de acontecimientos históricos 
como la guerra de reforma e invasiones al territorio 
nacional por parte de Francia en alianza con otros 
países europeos y, antes, por Estados Unidos.

Este fue el contexto que enmarcó el nacimiento de 
un nuevo colegio, gracias a la decisión e impulso 
del entonces gobernador del estado el Gral. Andrés 
Saturnino Viesca y Bagües; en el verano de 1867 
se emitió el decreto que creaba el instituto el cual 
empezaría formalmente sus cursos el 1º de noviembre 
del mismo año.

Fue un acto de gran relevancia para la sociedad no sólo 
de Saltillo sino de Coahuila en general ya que desde 
distintos municipios venían hasta la capital del estado 
jóvenes para continuar con su preparación académica; 
en su etapa de gran auge recibió incluso estudiantes 
de estados vecinos como Nuevo León, San Luis Potosí 
y Tamaulipas.

Fue tal la relevancia del Ateneo en la dinámica educativa 
estatal que su órgano de gobierno, la Junta Directiva, se 
convirtió en el organismo encargado de la regulación y 
planeación del sistema educativo en toda la entidad y 
sus distintos niveles.

Los universitarios festejamos la larga y fructífera vida 
de esta escuela porque en este siglo y medio -sobre 
todo en su primera etapa- logró superar una serie de 
dificultades que pusieron en riesgo su funcionamiento, 
llegando incluso a ocurrir la suspensión temporal de 
sus actividades; el desvío de su vocación humanista 
por estudios de tipo técnico; igualmente cambios de 
nombre; el cierre de su internado; también, dificultades 
en su financiamiento; así como una carencia de 
espacio adecuado para sus labores hasta que Don 
Nazario S. Ortiz Garza, gobernador de la entidad, apoyó 
la construcción del monumental edificio que desde 
1933 ocupa esta escuela de bachilleres.

Hoy la universidad se viste de los colores rojo y blanco, 
nos apropiamos de esa flama de la verdad que ha 
iluminado por 150 años el camino de tan prestigiado 
instituto y que también dio luz al nacimiento de nuestra 
casa de estudios en 1957 abriendo sus puertas a 
distintas facultades y escuelas que iniciaron sus cursos 
en aulas prestadas por el Ateneo, en ese majestuoso 
edificio que simboliza la grandeza de una noble 
institución.

Felicidades al glorioso Ateneo Fuente y a las distintas 
generaciones de coahuilenses que se han formado en 
sus aulas.
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Con un magno evento en el que se dieron cita alumnos, 
egresados, docentes, directivos y trabajadores, 
concluyeron los festejos del 150 aniversario de la 
Escuela de Bachilleres Ateneo Fuente de la UA de 
C, plantel educativo que ha sido piedra angular en la 
educación media superior del país.
 
Rodolfo Tuirán González, subsecretario de Educación 
Media Superior, egresado del Ateneo Fuente y 
representante del Gobierno Federal, destacó que el 
participar en la celebración del 150 aniversario del 
Ateneo Fuente, brinda la oportunidad única para 
reflexionar acerca de la trascendencia de la Escuela.
 
Expresó que la institución ha vivido desde su fundación 
grandes momentos que han quedado inscritos en la 
memoria colectiva del estado. “Hoy será uno de ellos, 
no sólo para los integrantes de esta comunidad, sino 
para la sociedad a la cual se debe”.
 
Resaltó algunos de los rasgos del Ateneo Fuente que 
ayudan a explicar porque ha sido, es y será baluarte 
indiscutible de la educación media superior del país, 
siendo uno de los más importantes legados que dejó 
el liberalismo mexicano y que antecedió en Coahuila el 
modelo de preparatoria que implementó el presidente 
Benito Juárez.
 
Agregó que, desde sus inicios, el Ateneo Fuente 
contó con un plan de estudios que preparaba a los 
estudiantes de una manera integral y adelantada a 
su época, al impartir asignaturas relacionadas con 
las ciencias exactas, ciencias sociales así como de la 
apreciación artística y cultural, basadas en la educación 
laica.
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Desde entonces, el Ateneo se ha distinguido por 
su calidad educativa, muestra de ello es que en 
las recientes pruebas planea 2017, los ateneístas 
obtuvieron resultados superiores a la media nacional, 
esto gracias a la labor incansable que realizan los 
docentes.
 
Por su parte, el gobernador Rubén Moreira Valdez, 
felicitó a la comunidad ateneísta por ser parte de los 
150 años de historia en el estado y el país, donde en 
su majestuosa arquitectura, sus 150 generaciones y 
los 50 mil alumnos que han egresado de sus aulas le 
han dado una página de oro dentro de las instituciones 
educativas de nuestro país.
 
Destacó que el edificio que alberga al Ateneo Fuente 
es un icono de la capital, y de las instituciones del 
estado; imprescindible para el desarrollo de Coahuila y 
uno de los pilares universitarios de México al ser piedra 
angular para la creación de la UA de C.
 
“El Ateneo es reflejo de los valores con los que nuestro 
estado ha alcanzado los más altos estándares de 
crecimiento y prosperidad de su historia, de la enorme 
energía que tiene la juventud y de las políticas públicas 
que han privilegiado la educación con lo que ahora 
es más incluyente y de gran calidad”, puntualizó el 
mandatario estatal.
 
El rector Blas José Flores Dávila, expresó que las 
piezas individuales que conforman al Ateneo como 
su edificio, sus alumnos, su planta docente, sus libros, 
sus murales, sus egresados, su mascota, su escudo, 
su lema, poseen un valor intrínseco sobre el cual es 
posible disertar de forma minuciosa, maravillando a 
propios y extraños.
 
Agregó que el prestigio que tiene el Ateneo es gracias 
a la herencia de quienes, al pasar por sus aulas, han 
adquirido un compromiso perenne con sus colores, 
sus valores, su historia y el ideal que soñaron sus 
fundadores. Por ello, no es una frase de ocasión decir 
que los ex ateneístas no existen, pues quien una vez 
ha sido ateneísta, lo es para siempre.
 
“Asimismo, indicó que como rector ha tenido la 
oportunidad de atestiguar el compromiso, lealtad 
y cariño que el subsecretario de Educación Media 
Superior Rodolfo Tuirán tiene hacia su alma máter.



 
“Ateneístas de hoy. Ateneístas de siempre: 
son ustedes los privilegiados herederos 
de una tradición histórica; son ustedes 
herederos del pensamiento de un mexicano 
colosal como Juan Antonio de la Fuente; de 
la impronta nacionalista más vigorosa de 
Venustiano Carranza; del ingenio y talento 
peculiares de Julio Torri y María Izquierdo; del 
internacionalismo de Artemio de Valle Arizpe 
y del genio visionario de Andrés S. Viesca 
quien, hace 150 años nos encomendó, 
al poner en funcionamiento el Ateneo, 
fundar sobre bases sólidas y convenientes 
un plan ordenado de estudios que abrace 
gradualmente las ramas del saber humano, 
echando así los cimientos de la verdadera 
grandeza y prosperidad del estado”.
 
El director, Marco Antonio Contreras Becerra, 
destacó que el Ateneo Fuente se consolida 
como una de las escuelas de bachilleres 
más antiguas del país que desde el 1 de 
noviembre de 1867 se mantiene con sus 
principios de educación, libertad e igualdad.
 
Mencionó los festejos por el sesquicentenario 
del centro de estudios, como conferencias, 
la emisión y cancelación de un timbre postal 
alusivo al aniversario, la develación de la 
estatua de un Danés (mascota del Ateneo), 
así como la próxima realización de un sorteo 
de la Lotería Nacional para conmemorar los 
150 años de labor educativa.
 
María Antonieta Idalia del Socorro Valero Gil, 
quien, hasta el día de hoy, ha sido la única 
mujer que ha dirigido el rumbo del plantel, 
destacó que la labor de los directivos implica 
mucha responsabilidad, ya que se trata de 
una labor ardua, compleja y que conlleva 
mucha entrega.
 
Agregó que la labor de los docentes y 
trabajadores manuales y administrativos, 
son de suma importancia para hacer del 
Ateneo Fuente una escuela para la vida 
que deja huella en el corazón de quienes 
transitan por sus aulas, convirtiéndose en 
un plantel que no se queda en el pasado, 
sino que marcha al ritmo de la sociedad.
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Durante la ceremonia se develó la placa conmemorativa del 
sesquicentenario del Ateneo, asimismo se realizó la entrega 
de reconocimientos a ateneístas que dejaron huella como 
presidentes de la Sociedad de Alumnos, a los integrantes 
del primer equipo de futbol americano “Daneses”, quienes 
recibieron dicho reconocimiento y recordaron una vez más la 
porra que desde hace décadas ha distinguido a los ateneístas.



GACETA

DESFILAN 
DANESES 

POR EL 150 
ANIVERSARIO

DEL ATENEO 
FUENTE



NOVIEMBRE 2017

DESFILAN 
DANESES 

POR EL 150 
ANIVERSARIO

DEL ATENEO 
FUENTE

Como parte de las actividades del sesquicentenario 
del Ateneo Fuente, alumnos de diversas 
generaciones, docentes, trabajadores y directivos, 
realizaron una caminata desde la plaza Ateneo 
rumbo a las instalaciones de la emblemática 
institución.
 
El rector Blas José Flores Dávila, recibió al 
contingente para posteriormente dirigirse al 
frontispicio del edificio del Ateneo, en donde felicitó 
a la comunidad ateneísta por ser parte de la historia 
de la Escuela de Bachilleres más antigua del país.
 
Guiados por la banda de guerra y la escolta del 
plantel, cientos de ateneístas recorrieron algunas 
de las principales vías de la ciudad para llegar al 
majestuoso edificio que hoy alberga al Ateneo 
Fuente en el bulevar Venustiano Carranza y 
Avenida Universidad.
 
El director del plantel, Marco Antonio Contreras 
Becerra, agradeció a las autoridades universitarias 
el apoyo brindado para la realización de los festejos 
de los 150 años del Ateneo, destacó el interés del 
rector Blas Flores por llevar a cabo actividades que 
engalanen el aniversario del bachillerato.
 
Asimismo, agradeció al coordinador de los 
festejos y exdirector del Ateneo, Miguel Ángel 
Rodríguez Calderón, por entregar el corazón en la 
organización de cada una de las actividades del 
sesquicentenario y contagiar a los ateneístas de 
pasión por el plantel.
 
Destacó que sin la colaboración de trabajadores y 
comunidad ateneísta los festejos no hubieran sido 
posibles, por ello los exhortó a siempre sentirse 
orgullosos de pertenecer y ser parte de la historia 
de la Escuela de Bachilleres en la que se han 
formado grande coahuilenses.
 
El coordinador de los festejos del sesquicentenario 
del ateneo Fuente, Miguel Ángel Rodríguez 
Calderón, destacó que es un privilegio ser parte 
de los festejos; indicó que a lo largo de un año 
se prepararon las actividades que engalanarían al 
evento de aniversario.
 
Acompañados por la rondalla del plantel, alumnos, 
docentes, trabajadores y autoridades entonaron 
las mañanitas a la institución, posteriormente 
compartieron el tradicional pastel.
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Rinden en Sesión Solemne 
de Cabildo Homenaje al 
Ateneo Fuente por su 150 
Aniversario de Fundación  

En Sesión Solemne el Cabildo del Ayuntamiento de 
Saltillo, rindió un homenaje a la Escuela de Bachilleres 
Ateneo Fuente por su 150 Aniversario de fundación, el 
evento se celebró en la Pinacoteca de este centro de 
estudios.
 
Ante los integrantes del Cabildo en pleno, el presidente 
municipal Isidro López Villarreal, el maestro Jesús Ciro 
López Dávila, representante del Gobierno del Estado, 
de Ramón de la Peña Manríquez, ateneísta distinguido, 
el coordinador de la Unidad Saltillo, Miguel Ángel 
Rodríguez Calderón, Marco Antonio Contreras, director 
del Ateneo Fuente, autoridades militares, funcionarios 
de la administración central, ex directores y ex alumnos, 
directores de Escuelas y Facultades, e invitados 
especiales, el rector Blas José Flores Dávila agradeció la 
distinción del municipio al reconocer la trayectoria histórica 
del Ateneo Fuente.
 
“Honra a nuestra universidad y al instituto precursor de 
la enseñanza preparatoria y profesional en Coahuila, el 
homenaje que el Republicano Ayuntamiento de Saltillo 
rinde con la Sesión de Cabildo celebrada en la Pinacoteca 
del Ateneo Fuente; como la institución de educación 
superior emanada de esta casa, es nuestro mayor 
símbolo de identidad”, expresó el Rector.
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Rinden en Sesión Solemne 
de Cabildo Homenaje al 
Ateneo Fuente por su 150 
Aniversario de Fundación  En su intervención el Alcalde, Isidro López Villarreal entregó 

un reconocimiento por el Sesquicentenario del Ateneo 
Fuente a las autoridades universitarias.

Destacó que la UA de C agradece al cuerpo edilicio, 
el reconocimiento a las aportaciones que durante siglo 
y medio de existencia ha realizado nuestra insigne 
Escuela de Bachilleres; este año ha sido de gran 
actividad para el Ateneo, por lo que su labor merece y 
ha significado para la historia de México, de Coahuila y 
de Saltillo.
 
El Ateneo Fuente se fundó el 1 de noviembre de 1867, 
por decreto del entonces Gobernador y Comandante 
Militar del Estado de Coahuila, General Andrés S. 
Viesca, en la entonces Ley de Instrucción Pública, 
donde se crea una institución de bachillerato superior 
que llevara por nombre Ateneo (por la diosa Atenea) 
y Fuente (por el Patricio Liberal Lic. Juan Antonio de la 
Fuente y Cárdenas).
 
Su fundación e inicio de labores, dijo, fue un parteaguas 
para Saltillo porque impulsó su transformación y 
desarrollo a partir del primero de noviembre de aquel 
venturoso año; en nuestra ciudad dio comienzo una 
nueva era porque fue entonces cuando se contó con 
un centro de enseñanza para la preparación de capital 
humano que impulsara su progreso. Por ello y más, 
el Ateneo Fuente es un orgullo para la Universidad, 
pero ante todo nuestro referente porque fue a partir 
de él como se configuró la Universidad Autónoma de 
Coahuila.

Durante la sesión, el director del Ateneo Fuente, Marco 
Antonio Contreras Becerra reconoció a Don Nazario S. 
Ortiz Garza, un mexicano ejemplar, que fue presidente 
municipal de Saltillo y de Torreón, Gobernador del 
Estado, Senador de la República, ministro de Agricultura 
a nivel nacional, Diplomático en España y constructor 
de este hermoso edificio.
 
Hizo notar que con el triunfo de los Liberales y una vez 
establecida la República por el presidente Licenciado 
Benito Pablo Juárez García, se hizo cada vez más la 
imperante demanda de proporcionar a la juventud 
mexicana una educación de carácter liberal, laica, fuera 
de los dogmas y creencias que se impartían en los 
seminarios.
 
Mencionó que fue un destacado grupo de saltillenses 
encabezados por la familia García Carrillo quienes dieron 
origen a los primeros planes de estudio y se hicieron 
cargo de impartir las cátedras en el Ateneo Fuente, 
donde se destacan los nombres de Antonio García 
Carrillo, el primer director, así como el General Andrés 
S. Viesca y el Coronel Victoriano Cepeda; iniciándose 
las clases del Latín, Inglés y Francés, estableciéndose 
también la Jurisprudencia, Medicina y Farmacia.
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En el marco del 150 Aniversario de la fundación 
del Ateneo Fuente y en el Vigésimo Quinto 
Aniversario del fallecimiento de un ilustre 
coahuilense, se presentó el libro “Don Nazario 
S. Ortiz Garza, en la Amorosa Entrega de Toda 
una Vida” de José Domingo Ortiz Montes.
 
El evento se llevó a cabo en la biblioteca 
“José García Rodríguez”, y fue presidido por el 
rector Blas José Flores Dávila, el coordinador 
de la Unidad Saltillo, Miguel Ángel Rodríguez 
Calderón, el nieto del homenajeado, Mario 
Ortiz Rodríguez, el presidente de la Fundación 
“Nazario S. Ortiz Garza”, Víctor Hugo Flores 
Arizpe, el director Marco Antonio Contreras 
Becerra, así como ex directores de este plantel 
universitario.
 
En sus comentarios Armando Fuentes 
Aguirre “Catón” destacó que este libro no solo 
es un homenaje a Don Nazario S. Ortiz Garza, 
es un homenaje, dijo, al ser y al quehacer 
de los coahuilenses, en él José Domingo 
Ortiz Montes recoge entrevistas, testimonios, 
memorias de aquellos que conocieron a Don 
Nazario y de aquellos que tuvieron la fortuna 
de tratarlo de cerca y de vivir con él su obra.
 
Recordó que, en el mural de la parte norte 
del Ateneo, están aquellos que construyeron 
este Recinto, entre los cuales se encuentra 

Presentan el Libro 
“Don Nazario S. Ortiz 
Garza, en la Amorosa 
Entrega de Toda una Vida”
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Presentan el Libro 
“Don Nazario S. Ortiz 
Garza, en la Amorosa 
Entrega de Toda una Vida”

Rinden Protesta 
integrantes del 
Consejo Directivo 
y Universitario
 
Luego de que se llevaran a cabo las 
asambleas para la elección de los consejeros 
directivos y universitarios de la escuela de 
Bachilleres Ateneo Fuente, el rector Blas 
José Flores Dávila tomó protesta a los 
representantes del plantel.
 
Reconoció y felicitó al director Marco Antonio 
Contreras y a la comunidad del Ateneo por 
realizar la selección de consejeros en un 
ambiente de armonía y trabajo. “Se ha electo 
a la esencia de la operación de la UA de C: el 
Consejo Directivo y el Universitario son los que 
dan forma para la vida institucional”, destacó 
Flores Dávila.
 
Asimismo, señaló que el trabajo y desempeño 
de los consejeros es muy importante, ya 
que son quienes dan voz a la comunidad 
ateneísta, velando por el bienestar del plantel y 
de la institución.

Don Nazario S. Ortiz Garza, el Ingeniero Domínguez, 
Miguel Santana, pero sobre todo los hombres que, con 
sus manos de obreros, artesanos, albañiles levantaron 
este hermoso edificio.
 
Felicitó al rector Blas José Flores Dávila por tener el 
cuidado de velar por el Ateneo; al coordinador Miguel 
Ángel Rodríguez ex director de este Recinto por las obras 
de restauración de esta bellísima casa, al actual director 
Marcos Contreras que empieza a dar lo mejor de sí en 
su beneficio, al autor del libro José Domingo Montes 
por la obra que entrega a la comunidad ateneísta, 
al nieto Mario Ortiz por conservar la memoria de su 
abuelo, y a Víctor Hugo por trabajar laboriosamente 
en la fundación que lleva el nombre de tan distinguido 
coahuilense.
 
Por su parte, el autor José Domingo Ortiz Montes 
menciona que el libro trata de la vida y el desarrollo 
del hombre que cumple con su responsabilidad y del 
ciudadano que sabe servir a la patria. Su vida es una 
constancia de la dedicación y del esmero, de la gratitud, 
y de la lealtad.
 
Asimismo, reconoció el marcado interés que han 
tenido las autoridades universitarias y el gobierno del 
estado por preservar este magnífico edificio, en el 
que se resalta el decidido impulso del ex gobernador 
Don Andrés S. Viesca al expedir la Ley de instrucción 
Pública del Estado que faculta la creación del Ateneo 
Fuente.
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Para dar a conocer las acciones 
realizadas por las instituciones 
de educación superior para 
la difusión y aplicación de los 
principios constitucionales en 
materia de derechos humanos, 
los consejos Noreste, Noroeste y 
Centro Occidente de la Asociación 
Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES), llevaron a cabo en la 
Infoteca Campus Arteaga un 
encuentro Universitario en el que la 
UA de C fue la sede.
 
Esta reunión académica de 
carácter nacional fue organizada 
por la Secretaría de Gobernación, 

la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de 
Educación Superior, la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, la 
Universidad Autónoma de Coahuila 
y los Consejos Regionales Noroeste, 
Noreste y Centro Occidente de la 
ANUIES.
 
La bienvenida estuvo a cargo del 
rector Blas José Flores Dávila, quien 
manifestó que es una distinción 
para la UA de C la realización en 
nuestra casa de este encuentro 
universitario. Manifestó que con 
eventos como este, las IES tienen la 
oportunidad de analizar, reflexionar 
y revisar las acciones que en materia 

de derechos humanos se realizan 
al interior de las comunidades 
académicas y estudiantiles, para 
dar seguimiento y cumplimiento a la 
carta compromiso para la difusión 
y aplicación de los principios 
constitucionales en materia de 
derechos humanos.

Destacó que dicha carta 
compromiso en Derechos 
Humanos promueve la revisión de 
planes y programas de estudio para 
incorporar de manera transversal los 
contenidos de derechos humanos; 
generar la promoción y difusión 
del conocimiento práctico de los 
derechos humanos para contribuir 

Encuentro Universitario “Difusión y Aplicación de los Derechos 
Humanos en las Instituciones de Educación Superior” 
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Encuentro Universitario “Difusión y Aplicación de los Derechos 
Humanos en las Instituciones de Educación Superior” 

Asistieron el doctor Juan 
Eulogio Guerra Liera, rector de 
la Universidad Autónoma de 
Sinaloa y presidente del Consejo 
Regional Noroeste, Francisco 
Javier Avelar González, rector 
de la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes, representante 
del Consejo Centro-Occidente, 
y el licenciado Carlos 
Vera Portugal, director de 
Colaboración Interinstitucional 
de la Subsecretaría de Derechos 
Humanos de la Secretaría de 
Gobernación.

a una cultura de paz y respeto; 
impulsar la creación de defensorías 
de los derechos de la comunidad 
escolar.

Por su parte, Yolanda Legorreta 
Carrranza, directora general de 
Asuntos Jurídicos de la ANUIES, 
señaló que con este encuentro se 
busca sensibilizar a las instituciones 
de educación superior y que sean 
los entes principales que difundan 
en sus comunidades académicas 
y sociedad el impacto de los 
derechos universales.

En su intervención, la doctora 
Julieta Sánchez, directora del Centro 

Nacional de Derechos Humanos 
de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos, representante 
del presidente de la CNDH, Raúl 
González Pérez, señaló como 
trascendente el que los principios 
constitucionales, en particular el 
artículo 1º de la Carta Magna impacte 
en la vida universitaria.
 
Asimismo, Luis Efrén Ríos Vega, 
director general de la Academia 
Interamericana de Derechos 
Humanos de la UA de C, durante su 
conferencia resaltó la importancia 
del papel que deben jugar las 
universidades públicas en materia 
de derechos humanos.
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Jesús Montalvo Morales, director de la Facultad de Ciencias de la 
Administración rindió protesta como nuevo presidente de la Academia de 
Directores de la Unidad Saltillo, para el período 2017-2018.

El rector Blas José Flores Dávila, reconoció en los directores el esfuerzo de 
recertificación de sus programas que beneficia a estudiantes y maestros; 
así como acceder a convenios que han podido equilibrar de manera 
eficiente su labor educativa.

Lo anterior, dijo, gracias al trabajo que lleva a cabo la Academia, lo que 
hacen sus cuerpos consolidados, por ello tienen mejores indicadores en 
el nivel de ingreso al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), lo que les 
permite además dar continuidad a proyectos y obtener recursos a través 
de diversas convocatorias, y felicitó al doctor Jesús Montalvo por esta 
nueva encomienda.

Por su parte, el nuevo presidente de la Academia de Directores, Jesús 
Alberto Montalvo Morales manifestó que trabajará en tres grandes ejes: 
El de fortalecimiento de la Academia de Directores; el de la academia 
que son escuelas, Facultades e Institutos, y en la gestión de recursos 
económicos, humanos y laborales.

“Generar unidad, estrategias y metas claras para ir de la mano con el 
Plan de Desarrollo Institucional de la Universidad y de los proyectos de la 
administración central”.

 Entre su equipo de trabajo informó que la vicepresidencia de la Academia 
de Directores estará a cargo del director de la Facultad de Ingeniería 
Josué Rodríguez Delgado; como tesorera la directora de la Escuela de 
Bachilleres “Juan Agustín de Espinoza”, Cecilia Ibarra Maldonado; como 
secretaria, la directora del IDEA Saltillo, Laura Dávila; como coordinador 
de Preparatorias, el ingeniero Martín Alday, director de la Escuela de 
Bachilleres Mariano Narváez, turno matutino y como coordinador de 
licenciaturas Julio Saucedo Zul, director de la Facultad de Ciencias Físico-
Matemáticas.

Nuevo 
Presidente 

en la 
Academia 

de 
Directores 
de Unidad 

Saltillo
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El rector Blas José Flores Dávila, entregó el nombramiento a la Dra. Irma Delia 
García Calvillo, como nueva directora del Centro de Investigaciones en Matemáticas 
Aplicadas.
 
En su mensaje el Rector destacó la labor del CIMA y refrendó su apoyo para seguir 
innovando para que prevalezca el nivel de competitividad que siempre ha mostrado 
todo el cuerpo académico del centro.
 
Irma Delia García Calvillo estará a cargo del centro por un periodo de 4 años. El CIMA 
cuenta con 20 años de trayectoria impulsando la competitividad de estudiantes y 
maestros de la máxima casa de estudios.
 
Desde 1987 que se creó la entonces Escuela de Matemáticas, hoy Facultad de 
Ciencias Físico Matemáticas, se concibió la unión de la docencia y la investigación, así 
como la vinculación con el sector productivo público y privado, para ofrecer servicios 
de aplicación de las matemáticas.
 
El CIMA inició cinco años después, en 1993 con el objetivo de impulsar la cultura 
científica particularmente la de las ciencias exactas. Desde entonces se trabaja 
siguiendo estas directrices.
 
En este espacio se puede encontrar tanto información general sobre su origen y 
actividades cotidianas, como el cuerpo de maestros e investigadores y sus líneas 
de investigación, incluyendo ligas que permiten relacionarse con cada uno de los 
integrantes del centro.
 

Irma Delia García 
Calvillo Nueva 
Directora del CIMA
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El cuerpo académico del Centro de Investigación en Matemáticas Aplicadas participa 
en proyectos de intercambio en Redes con grupos de especialistas nacionales e 
internacionales donde se aplican las matemáticas para resolver problemas concretos 
de la sociedad. Estos conocimientos, experiencias y relaciones se ponen a la 
disposición de las necesidades de los diferentes sectores sociales de la región.
 
La directora destacó la minería de datos, los análisis estadísticos y de pronóstico, 
el manejo de software especializado y cursos de actualización y capacitación, así 
como convenios con los que cuenta el CIMA con Universidades de España y con la 
Universidad Nacional Autónoma de México, entre otras.
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Durante gira de trabajo por la Unidad 
Torreón, el rector Blas José Flores 
Dávila acompañado por el Dr. Salvador 
Chavarría Vázquez, director de la 
Facultad de Medicina y de los Hospitales 
Universitarios, constató la entrega de 66 
nuevas camas hospitalarias.
 
A través del Sistema de Aduanas 
recibieron la donación de las camas, 
mismas que sustituyen la totalidad de 
la capacidad de atención del Hospital 
Universitario.
 
Asimismo, acompañados por la 
coordinadora de la Unidad Torreón, 
Lorena Medina Bocanegra, supervisó el 
área de neonatología en donde cuentan 
con un ventilador de alta frecuencia, 
único en su tipo en la región y que fue 
recientemente adquirido para brindar 
atención de calidad a los neonatos 
prematuros.
 
Las autoridades visitaron el departamento 
de pediatría del nosocomio mismo que 
cuenta con un área de convivencia 
materno-infantil que permite que las 
pacientes después del parto alimenten 
a sus bebés y con ello fomentar y 
fortalecer los principios de la UNICEF y de 
la Organización Mundial de la Salud de 

alimentar a los niños recién nacidos con 
leche materna.
 
Posteriormente en el Hospital Infantil, 
el Rector constató los avances de 
remodelación en el departamento de 
cuidados intensivos neonatales, que 
cuenta con moderno equipamiento para 
la atención a los recién nacidos; y el 
área de quemados que tienen convenio 
con Galveston y la Fundación Michou 
Mau, espacios acreditados para atender 
a pacientes procedentes del Seguro 
Popular y del IMSS.
 
Durante la visita el director de ambos 
hospitales, de la Facultad de medicina 
y del Centro de Estudios Biomédicos, 
Salvador Chavarría, destacó que las áreas 
hospitalarias están certificadas para la 
formación de especialistas médicos, 
actualmente cuentan con 40 alumnos 
de posgrado, procedentes de distintas 
universidades del país.
 
Agradeció la colaboración y apoyo del 
rector Blas Flores por seguir fomentando 
la calidad en los servicios y de la 
preparación de los profesionales de la 
salud, reiteró su compromiso de seguir 
creciendo en la calidad de sus servicios y 
atención médica.

Unidad Torreón

Modernizan Hospital 
Universitario de Torreón
Entregan 66 camas hospitalarias
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Visita Escuelas y 
Facultades de la UT
En la Escuela de Bachilleres “Agua Nueva”, de San 
Pedro de las Colonias, el Rector Blas José Flores Dávila, 
tomó protesta para un segundo periodo a la Maestra 
Mariela Guadalupe Cervantes Viesca.
 
En las Facultades de Derecho y de Odontología 
entregó nuevas instalaciones y mobiliario, así como 
equipo especializado, que se obtuvieron con recursos 
gestionados a través de diversos concursos y 
proyectos.
 
En la Facultad de Ingeniería Civil, tomó protesta como 
director al Dr. José Ángel Delgado Trujillo y en la 
Facultad de Ciencias Biológicas asistió a los festejos 
del 35 Aniversario del plantel.
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En el marco del 40 aniversario del STUAC, el rector Blas 
José Flores Dávila, acompañado por el oficial mayor, Julián 
Anzaldúa Gutiérrez y la secretaria general del Sindicato 
de Trabajadores de la Universidad, María de la Luz López 
Saucedo, inauguraron el Salón de Juntas y la Galería de 
Fotografías de los Ex secretarios Generales del Sindicato y el 
Centro Recreativo.
 
El Rector felicitó a quienes integran el sindicato por las 
acciones realizadas durante cuatro décadas en beneficio de 
sus agremiados y de la misma universidad.
 
“Como siempre el STUAC apoya y responde a las necesidades 
de los trabajadores universitarios sindicalizados, luchando 
siempre por crear condiciones óptimas tanto para la realización 
de sus labores dentro de la institución como en otras que, 
igualmente, son importantes como es contar con espacios de 
recreación y esparcimiento”, destacó Flores Dávila.
 
Agregó que su compromiso con los trabajadores de la 
Universidad es permanente; “tengo el total interés de que 
cuenten con un buen ambiente laboral, que sus derechos 
sean respetados porque gracias a ustedes es que nuestra 
casa de estudios puede cumplir con la gran misión que tiene 
ante la sociedad coahuilense”.
 
Por su parte, la secretaria del Sindicato de Trabajadores de 
la UA de C, María de la Luz López Saucedo, agradeció a los 
miembros del STUAC por sumarse a su proyecto de trabajo, 
asimismo, agradeció al Rector por brindar el apoyo para el 
fortalecimiento de su quehacer.

Nuevas instalaciones en el 
Sindicato de Trabajadores
Inauguran Salón de Juntas, la Galería de Fotografías 
de los Ex secretarios y Centro Recreativo
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Nuevas instalaciones en el 
Sindicato de Trabajadores

Se entregaron reconocimientos a los y las 
ex secretarias que durante sus periodos de 
gestión realizaron acciones en beneficio de 
los trabajadores y contribuyeron a tener una 
universidad más sólida.
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Nuevo Coordinador 
en la Unidad Norte

Rinde protesta Jesús Javier Toledo Aguilar
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El rector Blas José Flores Dávila tomó protesta 
a Jesús Javier Toledo Aguilar como nuevo 
titular de la coordinación de la Unidad Norte, 
y lo felicitó por el amplio apoyo que recibió 
de la comunidad universitaria en el proceso 
electoral, al tiempo que reiteró el respaldo de la 
administración central de trabajar cercanamente 
y con las puertas abiertas.
 
“Seguro estoy que así será también con los 
universitarios de la Unidad Norte, dado el 
extraordinario resultado obtenido en la elección 
al obtener el 90.26 por ciento de los votos 
emitidos, lo que habla de la gran aceptación 
a las propuestas presentadas, del liderazgo, 
capacidad y profesionalismo que ha sido 
reconocido en las urnas por quienes ahora son 
sus representados”, señaló el Rector.
 
Agregó que la tarea que ahora recibe el 
coordinador parte de bases firmes por todo 
lo que sus antecesores han logrado y que 
con su dinamismo y labor educativa tendrá 
nuevos retos con creatividad, visión de futuro y 
capacidad de generar proyectos a corto y largo 
plazo a beneficio de la comunidad universitaria.

Por su parte, Jesús Javier Toledo Aguilar expresó 
“Hoy asumo el compromiso de una relación 
institucional de colaboración, apoyo y respeto 
a cada una de las Escuelas, Facultades e 
Institutos en las gestiones académicas, de 
infraestructura, de vinculación, de deportes, de 
cultura y arte y de investigación”.
 
Asimismo, convocó a los universitarios a seguir 
trabajando de la mano para transformar con 
responsabilidad y entusiasmo a cada uno de 
los planteles educativos en la Unidad y cumplir 
los objetivos y metas que marca el Plan de 
Desarrollo Institucional, ya que las exigencias de 
la sociedad son cada vez mayores.
 
Finalmente, ratificó su compromiso de trabajo 
para una educación de calidad, con dinamismo, 
visión y trabajo, siguiendo un plan enfocado 
en la formación de estudiantes íntegros con 
habilidades académicas de excelencia, así como 
destrezas deportivas, culturales, artísticas, de 
sustentabilidad y labor social que los conviertan 
en profesionistas de éxito y ciudadanos de bien.



GACETA

Ante el rector Blas José Flores Dávila rindió protesta al Consejo Ciudadano Consultivo de Radio, 
órgano plural honorario que coadyuvará a garantizar la independencia editorial y la participación 
ciudadana.
 
El Rector destacó que esto se realizó por mandato del Honorable Consejo Universitario con las 
facultades que le otorga el Estatuto Universitario en sus Artículos 56 y 59 fracciones I, III y V y en 
cumplimiento a la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión.
 
“Me siento orgulloso de tomar protesta a los integrantes de este Consejo para las estaciones de 
Torreón y Saltillo, a quienes agradecemos su deseo de participar a fin de garantizar a la sociedad 
coahuilense y a esta gran comunidad universitaria de la calidad de nuestra Radio UA de C y 
fortalecer con ello los fines de esta máxima casa de estudios”, expresó el Rector.
 
Por su parte el coordinador de Radio Universidad, Antonio Mier Valdés mencionó que las 
funciones del Consejo son: Proponer criterios que deberá seguir Radio Universidad, para asegurar 
su independencia y una política editorial imparcial y objetiva.
 
Además,  implementar proyectos que contribuyan a fortalecer los fines de la Universidad Autónoma 
de Coahuila, mismos que  serán evaluados para que  cubran los objetivos de Radio Universidad 
conforme al título de concesión otorgado por el Instituto Federal de Telecomunicaciones.
 
Presentar al Rector a través de la Comisión Especial de Radio Universidad un informe anual de sus 
actividades; proponer a la Comisión Especial de Radio de la Universidad Autónoma de Coahuila 
las reglas para la expresión de diversidades ideológicas, étnicas y culturales.

Rinde Protesta el 
Consejo Ciudadano 
Consultivo de Radio 
Universidad
Garantizarán y fortalecerán la calidad 
de la Radio UA de C



NOVIEMBRE 2017

El Consejo Ciudadano Consultivo 
Radio XHUACT de Unidad Torreón 
está integrado de la siguiente forma: 
Presidente, Renata Adriana Chapa 
González; secretario: María Isabel 
Vélez Hernández, y las vocales Tania 
Cobos Betancourt, Gema Angelina 
Cardiel Chávez y Luis Rayas Velazco.

Por la Unidad Saltillo, el Consejo 
Ciudadano Consultivo de Radio 
XHUACS quedo integrado de la 
siguiente manera: Presidente, Víctor 
Antero Flores Zertuche; secretario, 
Alberto Cortines Boarman, como 
vocales Rodolfo Agustín Ramos 
Arizpe, Sergio Salvador García Rivera 
y Víctor Hugo Castro Tavares. 

Estuvo presente el secretario 
general, Salvador Hernández Vélez. 
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Reconocen CIEES 
a Programas 
Educativos en la 
Unidad Saltillo 

Entregan constancia de 
excelencia a 11 Programas
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Por haberse acreditado como Nivel I y en reconocimiento 
a su excelencia, los Comités Interinstitucionales 
para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES), 
entregaron constancias a once programas educativos 
de la Unidad Saltillo. 
 
Luego de haber cumplido con una serie de lineamientos, 
los programas educativos de Ingeniero Civil, Ingeniero 
en Electrónica y Comunicaciones, Ingeniero en 
Sistemas Computacionales, Ingeniero Industrial y de 
Sistemas, Licenciado en Artes Plásticas, Licenciado en 
Derecho, Licenciado en Letras Españolas, Licenciado 
en Matemáticas Aplicadas, Arquitecto, Licenciado en 
Diseño Gráfico y Licenciado en Historia, recibieron 
dicha constancia.
 

El rector Blas José Flores Dávila, expresó que se 
está cumpliendo satisfactoriamente con los ejes 
estratégicos establecidos en el Plan de Desarrollo 
Institucional; el reconocimiento de los CIEES engloba 
ámbitos que van desde la misión y visión, el modelo 
educativo, las actividades para la formación integral, los 
resultados de los estudiantes, el personal académico, la 
infraestructura, entre otros que se atienden de manera 
permanente en el plan de trabajo trianual.
 
“Someter la labor que realizamos a la evaluación 
de organismos externos nos ha permitido conocer 
nuestras fortalezas y las áreas de oportunidad, 
gracias a la retroalimentación que se genera con los 
distintos actores vinculados al proceso educativo: 
los estudiantes, los docentes, los egresados y los 
empleadores”, puntualizó Flores Dávila.
 
En su mensaje, el director de Planeación, Luis Gutiérrez 
expresó que los programas cumplieron con nueve 
elementos esenciales como: amplia aceptación social 
por la sólida formación de los egresados; altas tasas de 
titulación o graduación; profesores competentes en la 
generación, aplicación y transmisión del conocimiento 
y estar organizados en cuerpos académicos.
 
Además de contar con un currículum actualizado y 
pertinente; procesos e instrumentos apropiados y 
confiables para la evaluación de los aprendizajes; 
servicios oportunos para atención individual y en grupo 
de los estudiantes; infraestructura moderna y suficiente 
para apoyar el trabajo académico de profesores y 
alumnos.
 
Sistemas eficientes de gestión y administración, así 
como servicio social articulado con los objetivos del 
programa educativo. Estos nueve elementos están 
enfocados en ofrecer una formación idónea a los 
alumnos inscritos a cada Programa Educativo.
 
Añadió que los avances en materia de la calidad 
de la educación superior trascenderán en el ámbito 
internacional. “Hemos iniciado el recorrido que nos 
llevará hacia la acreditación internacional de un 
programa educativo de Ingeniería y estamos confiados 
en que tendremos éxito”.
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Participan estudiantes 
en el Simposio “Si Merca. 
Aprendiendo Diferente”
Un espacio para conocer las tendencias en mercadotecnia
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Teniendo como sede la Sala de Seminarios 
“Emilio J. Talamás” de la Unidad Camporredondo, 
la Facultad de Mercadotecnia llevó a cabo el 
Simposio "Si Merca. Aprendiendo Diferente”, 
evento inaugurado por el rector Blas Flores Dávila.
 
En su mensaje, el Rector felicitó a la comunidad 
del plantel porque durante 28 años han realizado 
un evento de gran calidad y con conferencistas 
reconocidos.
 
Destacó que la participación de los estudiantes 
en la organización de eventos de tal magnitud, 
les permite desarrollar y poner en práctica los 
postulados del Modelo Educativo, aplicando 
los saberes Hacer, Ser, Aprender y Convivir, 
fortaleciendo sus habilidades de negociación, 
comunicación e integración.
 
“Es así como contribuyen a su formación integral, 
en la que además de saber aprender en el aula 
con el asesoramiento de docentes con gran 
experiencia, se están formando para dar lo mejor 
de sí, y que, gracias a congresos como éste, tienen 
un mayor acercamiento con el mundo laboral”, 
afirmó Flores Dávila.
 

Por su parte, el director del plantel, Fernando 
Martínez Arroyo, agradeció a los organizadores 
por ofrecer un simposio de gran calidad que les 
permitirá conocer unos de los aspectos de la 
mercadotecnia en cuanto a su aplicación para 
fines políticos conociendo las tendencias actuales 
nacionales.
 
Por su parte, las organizadoras Mayra Juárez Zúñiga 
y Estrella Santizo, destacaron que el evento se 
realizó con la finalidad de brindar a los estudiantes 
un espacio para conocer las tendencias en 
mercadotecnia, así como tener un acercamiento 
con los profesionales y especialistas en la materia.
 
En el evento se impartieron las conferencias: 
“Construyendo la empresa cliente-céntrica”, 
a cargo de Antulio Ortiz de Aga Marketing & 
Consulting Market Research; “Estereotipos 
masculinos y femeninos de la publicidad en 
México”, por el Dr. Emigdio Larios Gómez, de la 
Universidad Autónoma de Puebla, entre otras.

Participan estudiantes 
en el Simposio “Si Merca. 
Aprendiendo Diferente”
Un espacio para conocer las tendencias en mercadotecnia
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Para reconocer la importancia de la participación de 
los estudiantes dentro de los procesos escolares y 
universitarios, a nombre del rector Blas José Flores 
Dávila, el director de Planeación, Luis Gutiérrez Flores, 
tomó protesta a la nueva sociedad de alumnos, así 
como a consejeros directivos y universitarios de la 
Facultad de Ciencias de la Administración.

“Este es su momento de participar, de colaborar con 
el desarrollo de su Facultad. La sociedad de alumnos 
tiene una muy importante función dentro de las 
Escuelas y Facultades universitarias porque apoyan 
el crecimiento de sus respectivos planteles y porque 
representan a sus compañeras y compañeros 
estudiantes”, afirmó Luis Gutiérrez.

Asimismo, expresó que los consejeros son quienes 
integran el máximo órgano de gobierno tanto a nivel 
universitario como en cada plantel educativo; en ellos 
renace la importante función de toma de decisiones 
sobre el rumbo que han de seguir las políticas y 
programas en los diversos centros de estudio.

Es por ello que exhortó a quienes rindieron protesta 
para integrar el Consejo Directivo y el Universitario 
a tener un desempeño apegado a las normas y 
reglamentos que rigen a la máxima casa de estudios 
y que están plasmadas en el estatuto universitario.

El director del plantel, Jesús Alberto Montalvo Morales, 
dijo sentirse orgulloso por el interés que alumnos y 
docentes tienen para sumarse a los proyectos de la 
Facultad y de la Universidad como parte activa para 
definir el rumbo de los universitarios.

Rinden Protesta Sociedad de 
Alumnos y Consejeros Directivos 
y Universitarios en FCA

Renuevan máximos órganos de gobierno 
universitario
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En fecha reciente rindieron 
protesta los integrantes 
del Consejo Directivo y de 
la Sociedad de Alumnos 
“Antonio Casso” de la Facultad 
de Jurisprudencia, el evento 
se realizó en el auditorio “Lic. 
Antonio Guerra y Castellanos”.

Ante el coordinador de Unidad 
Saltillo, Miguel Ángel Rodríguez 
Calderón, el secretario general, 
Salvador Hernández Vélez, el 
director Francisco Luis Yáñez 
Armijo, el actuario y ex tesorero 
universitario, Francisco Miguel 
Aguirre, el rector Blas José 
Flores Dávila tomó protesta a 
quienes inician su labor como 
consejeros y miembros de la 
nueva sociedad estudiantil.

Señaló que los Consejos, 
máximos órganos de gobierno 
universitario, garantizan la 
representatividad y el respeto 
a la opinión de los docentes 
y estudiantes respecto al 
destino de la universidad 
como de cada uno de sus 

planteles educativos, y la 
sociedad de alumnos encauza 
las demandas, necesidades 
y preocupaciones de sus 
compañeros.

Por su parte el director Francisco 
Luis Yáñez Armijo reconoció 
y felicitó a los integrantes de 
la comunidad estudiantil y de 
la comunidad docente de la 
institución por su participación 
dentro de estos procesos 
electorales de renovación del 
Consejo Directivo, así como 
de la Sociedad de Alumnos 
“Antonio Casso”.

En su intervención, el presidente 
de la Sociedad de Alumnos 
“Antonio Casso”, Juan Manuel 
González Zapata, manifestó 
que su equipo trabajará por una 
administración responsable 
y por fortalecer el sentido de 
pertenencia entre el alumnado, 
para que cada integrante se 
sienta comprometido con su 
escuela durante su trayecto 
académico.

Renuevan	Consejo	
Directivo	y	Sociedad	
de	Alumnos	“Antonio	
Casso”	de	la	Facultad	

de	Jurisprudencia
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Ante el rector Blas José Flores Dávila, y con la presencia de 
destacados egresados, y representantes de los sectores 
gubernamentales, la Asociación de Ex Presidentes rindió 
protesta y se comprometió a velar por el cumplimiento 
de los objetivos que la llevó a su creación, así como a 
contribuir activamente en beneficio de la Facultad.
 
En su mensaje, el Rector destacó que la Facultad ha abierto 
sus puertas para recibir a destacados profesionistas 
formados en sus aulas, a quienes felicitó por mantener 
vigentes los vínculos que los une a este gran plantel 
educativo y que durante su época estudiantil fueron parte 
activa de la vida interna de la Facultad, asumiendo un 
papel muy importante y comprometido con el desarrollo 
de dicho centro.
 
Agregó que la Facultad de Jurisprudencia debe mucho su 
prestigio a quienes en ella se han formado, “Han puesto 
muy en alto el nombre de la Universidad, y en el marco 
de los festejos del 75 aniversario del plantel, regresan 
hoy para mostrar su gratitud y seguir contribuyendo al 
engrandecimiento de su su casa académica y eso merece 
todo nuestro reconocimiento”, expresó el Rector.
 
Por su parte, Francisco Luis Yáñez Armijo, director de 
Jurisprudencia señaló que la formación de la Asociación 
resalta el compromiso que los egresados sienten con 
la institución que los formó profesionalmente, por ello 
reconoció la labor que la Asociación de Ex Presidentes ha 
decidido comenzar.
 
Gabriel Elizondo Pérez, presidente electo de la Asociación 
de Ex Presidentes, indicó que se busca ser generadores 
de unidad entre quienes egresaron con quienes aún 
están estudiando; así como sumar esfuerzos entre las 
autoridades universitarias y generar el vínculo entre 
los egresados de la Jurisprudencia para poder apoyar 
en las actividades que se requieran en beneficio de la 
comunidad.

Rinde Protesta 
la Asociación de 

Ex Presidentes 
de la Sociedad 

de Alumnos 
“Antonio Casso” 

de Jurisprudencia
Trabajarán activamente en 

beneficio de la Facultad
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Con la premiación a los ganadores concluyó la Competencia Nacional 
de Debate sobre Derechos Políticos, convocada por la UA de C, a través 
de la Academia Interamericana de Derechos Humanos.
 
En representación del rector Blas José Flores Dávila, el tesorero General, 
Francisco Osorio Morales señaló que la organización de competencias 
como ésta contribuye a la formación de futuros profesionistas con visión 
humanista capaces de comprometerse con sus comunidades.
 
Al clausurar los trabajos de la Competencia, Osorio Morales destacó 
el esfuerzo realizado por los alumnos que dedicaron horas extras a 
prepararse para participar en este evento y agradeció el acompañamiento 
de las instituciones que, junto a la Universidad, convocan la Competencia: 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la FEPADE, la 
Comisión Estatal Electoral de Nuevo León y la editorial Tirant Lo Blanch.
 
En la ronda final, debatieron los equipos representativos de la Universidad 
Autónoma de Baja California, campus Mexicali, y de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes; durante la competencia participaron ocho 
equipos de seis universidades públicas y privadas, provenientes de los 
estados de Baja California, Aguascalientes, Coahuila y Nuevo León.
 
El jurado otorgó el triunfo al equipo de la Universidad Autónoma de Baja 
California cuyos integrantes obtuvieron con ello el derecho de viajar a la 
ciudad de San José, Costa Rica, a presenciar un período de sesiones de 
la Corte Interamericana de Derechos Humanos.
 
El segundo lugar fue ocupado por el equipo de la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes, mientras que el tercer lugar correspondió al equipo 
de la Facultad de Jurisprudencia de la Universidad Autónoma de 
Coahuila, cuya oradora Salma Jaanai Martínez Macías obtuvo también 
el reconocimiento como mejor oradora de la Competencia.

Premian a Ganadores 
de la Competencia 

Nacional de Debate 
sobre Derechos 

Políticos 
Convocada por la Academia 
Interamericana de Derechos Humanos.

El alumno de la Universidad de 
Monterrey, Marco Antonio Flores 
Monroy, fue reconocido como 
mejor orador y el premio a las 
mejores notas fue otorgado al 
equipo de la Facultad de Derecho 
de la Universidad Autónoma de 
Coahuila, campus Torreón.
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Aniversario 
de la Facultad 
de Medicina 
Unidad 
Saltillo

Reconocen a 
sus alumnos 
destacados 
y docentes 
por años de 
servicio
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Al hablar de calidad educativa, del 
alto nivel del cuerpo académico 
docente, del compromiso social, 
este sin duda es un plantel de 
referencia obligada, dijo el rector 
Blas José Flores Dávila durante el 
XLIII Aniversario de la Facultad de 
Medicina, Unidad Saltillo. 
 
Por ello, este centro educativo 
universitario es un sustento 
importante para nuestra casa de 
estudios; por sus méritos, por 
toda esa gran historia es que nos 
unimos a este festejo con gran 
orgullo, estoy seguro que serán 
muchas más décadas las que 
cumpla la Facultad de Medicina, 
expresó el Rector.
 
Acompañado por el coordinador 
de la Unidad Saltillo, Miguel Ángel 
Rodríguez Calderón, reconoció 
que gracias a la permanencia y 
lealtad institucional del cuerpo 
académico hacia la Facultad es 
que se tiene esa calidad en la 
educación de los egresados que 
son todo un referente, ejemplo de 
ello, los galenos galardonados por 
su trayectoria académica.
 
Flores Dávila, señaló que en más 
de cuatro décadas este centro de 
estudios ha aportado al estado y 
al país destacados médicos que 
sobresalen por sus conocimientos, 
por su compromiso con la sociedad, 
por su calidad profesional y gran 
calidad humana.

Por su parte, el director de la Facultad, 
Francisco Durán Iñiguez manifestó 
que es importante conmemorar 
y festejar el aniversario de este 
plantel, que ha sido soporte de 
formación profesional y docente, 
y que a su vez la ha convertido en 
una institución con los mejores 
egresados de todas las escuelas y 
facultades del país.
 
Mencionó que por primera vez en la 
historia de la Facultad se constituyó 
una sociedad de alumnos con su 
mesa directiva; en ella participaron 
en elecciones históricas el 90 por 
ciento del padrón electoral, que 
arrojó una exitosa jornada en la que 
de manera democrática, pacífica y 
transparente eligieron los alumnos 
a sus representantes.
 
Hizo notar que, con el 
reconocimiento a alumnos 
por desempeño académico 
y profesores por trayectoria 
académica, se reconoce el 
quehacer de la Facultad de 
Medicina en sus primeros 43 años 
de existencia, afirmó el director 
Francisco Durán Iñiguez.
 
Asistieron, ex directores del plantel, 
ex alumnos, funcionarios de la 
administración central, directoras 
y directores de las Escuelas y 
Facultades, familiares de los 
homenajeados y comunidad 
estudiantil.

El Rector felicitó a los alumnos 
Andrea de la Peña Sifuentes, 
Jacziry Alejandra Tobías 
Constante y Luis Fernando 
Galindo Dávila por su gran 
desempeño académico en la 
Facultad durante el ciclo 2016-
2017; lo mismo a la nueva 
Sociedad de Alumnos, misma 
que contará, dijo, con todo el 
apoyo en sus actividades por 
parte de la rectoría.

Durante la ceremonia se entregaron 
reconocimientos a docentes por 
más de 30 años de servicio en la 
Facultad, a los doctores Carlos 
Ramos del Bosque, Raymundo 
Sebastián Verduzco Rosan, Luis 
Alfonso Carrillo González, David 
Adame Barajas, Joel Martínez 
García, Ernesto Cisneros Bernal, 
Juan Francisco Garza Vázquez, 
Gustavo Julio Puente Salcido y 
Gregorio Martínez Valdez.
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Participan en 
el Coloquio 
“Amenazas y 
Oportunidades 
del Mercado 
Laboral 
Mexicano 
ante una 
Modificación en 
las Relaciones 
Comerciales 
con los Estados 
Unidos”
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Para analizar las ventajas y desventajas que 
enfrenta el mercado laboral mexicano ante la posible 
renegociación del Tratado de Libre Comercio, el 
Centro de Investigaciones Socioeconómicas (CISE) 
y la Facultad de Economía, inauguraron el coloquio 
“Amenaza y oportunidades del mercado laboral 
mexicano ante una modificación en las relaciones 
comerciales con los Estados Unidos”.
 
El coloquio se llevó a cabo en las instalaciones del 
CISE y de la Facultad de Economía; se impartieron 
dos conferencias magistrales, una a cargo del Dr. 
Mario Camberos Castro del Centro de Investigación 
en Alimentación y Desarrollo (CIAD) y de la Dra. Liliana 
Meza González del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI).
 
Se instalaron ocho mesas de trabajo en las que se 
discutieron temas tales como: desigualdad salarial, 
empleo regional, migración y efectos sociales del 
mercado laboral, mercado de trabajos regionales, 
mercado laboral por género, mercado laboral y 
educación, empleo sectorial y calidad laboral, así como 
la presentación de más de 50 ponencias.
 
El director de la Facultad de Economía, Gerardo Martínez 
Morales agradeció la presencia del representante 
del rector, Blas José Flores Dávila, el director de 
Planeación, Luis Gutiérrez Flores, al director de Asuntos 
Académicos, Octavio Pimentel Martínez, así como a 
los coordinadores de este coloquio, el Dr. David Castro 
Lugo y la Dra. Reyna Elizabeth Rodríguez Pérez.
 
Martínez Morales, señaló que este evento está 
destinado al estudio de las amenazas y oportunidades 

del mercado laboral mexicano ante las posibles 
modificaciones de la relación comercial de México y 
Estados Unidos, por ello su temática y contenido es 
considerada como una actividad de gran relevancia 
tanto para la universidad como para el CISE y la 
comunidad académica de la Facultad de Economía.
 
La doctora Reyna Elizabeth Rodríguez Pérez, 
coordinadora del evento, expresó que este coloquio 
es un esfuerzo de los cuerpos académicos del CISE y 
Facultad de Economía, en el que participan profesores, 
investigadores y estudiantes de universidades de 
la república mexicana para discutir la temática del 
mercado laboral desde diferentes perspectivas, y que 
dé como resultado la publicación de un documento 
en el que se traten diferentes metodologías, bases de 
datos, teorías, o temas sobre el mercado laboral.
 
En su intervención, el director de Planeación, Luis 
Gutiérrez Flores dijo que este coloquio es un espacio 
que permite abordar el impacto en el medio laboral de 
las nuevas circunstancias comerciales que habrán de 
surgir a partir de la renegociación del Tratado de Libre 
Comercio.
 
Señaló que como institución de educación superior 
nos corresponde debatir estos temas, pues en las 
aulas universitarias y centros de investigación se forma 
precisamente al capital humano necesario para las 
actividades económicas de la región.
 
Gutiérrez Flores, comentó que el debate entre 
académicos siempre es productivo y generador de 
aportaciones de alto valor ante los problemas que 
como sociedad enfrentamos.
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Continúa tu preparación académica y vive grandes experiencias

¿Quieres conocer otra cultura, nuevos métodos de enseñanza, interactuar con 
estudiantes de otros países, y vivir grandes experiencias?  La UA de C a través de la 
Coordinación General de Relaciones Internacionales promueve la movilidad estudiantil, 
la estancia académica de alumnos extranjeros, y la participación de académicos en 
experiencias internacionales. Gracias al programa de Movilidad alrededor de 628 
estudiantes han podido continuar su preparación académica cursando un semestre en 
universidades e instituciones de educación superior de países como: Estados Unidos, 
Colombia, Brasil, España, Francia, Alemania, Corea, Taiwán, entre otros, con los que la UA 
de C cuenta con convenios de colaboración académica.

¿Cuáles son los requisitos para participar en el Programa de Movilidad Estudiantil Internacional?

•	Ser estudiante regular de la institución de origen al iniciar el trámite

•	Haber cubierto el 50% de créditos de tu plan de estudios para solicitar beca CUMex

•	Contar con promedio general mínimo de 90/100 para solicitar beca CUMex o Santander, 
seleccionar la Universidad a la que se quiere asistir, así como el programa de estudios y 
materias compatibles con el que está cursando. Mínimo 3 materias, al momento de participar 
en la movilidad, no estar cursando el último semestre de su programa académico

•	Acreditar el dominio del idioma requerido por la institución destino mediante el examen 
por ellos determinado, por ejemplo, TOEFL para el inglés, DELF para el francés, etc. (A 
partir del semestre enero-junio del 2016 450 pts. a Universidades de habla hispana 
como requisito indispensable)

•	Cumplir con los requisitos solicitados por la institución destino

•	Entregar en tiempo y forma todos los documentos solicitados tanto por la 
institución origen como por la institución destino. No se otorgan prorrogas 
(revisar calendario de postulación de las universidades destino).

•	Cubrir la cuota de inscripción y/o colegiatura en la institución origen para el 
periodo en que se participará en la movilidad, dentro de los tiempos que 
la misma establezca

Movilidad 
Estudiantil en 
la UA de C



Para mayores informes, duda o aclaración 
comunicarse con las responsables de Movilidad 
Estudiantil Internacional, Karyna Martínez Sánchez 
correo: martinezkarina@udec.edu.mx con  Ivone Abril 
Montes Valdés correo: ivmontes78@hotmail.com

Contactarse a los teléfonos (844) 415-30-77 o 412-
56-34 o asistir personalmente a la Coordinación 
de Relaciones Internacionales ubicada en la calle 
Salvador González Lobo S/N Colonia República 
Oriente. C.P. 25280, Saltillo, Coahuila, México.

NOVIEMBRE 2017
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Presentan Libro 
“Procesamiento 
Hidrotérmico en 

Biorefinerías” 
Investigación 
Publicada por 

editorial Mundial
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La Facultad de Ciencias Químicas, presentó el libro 
“Procesamiento Hidrotérmico en Biorefinerías” del Dr. 
Héctor Arturo Ruiz Leza, catedrático del Departamento 
de Investigación en Alimentos y miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI).
 
En la bienvenida el director de la Facultad, Cristóbal 
Noé Aguilar González destacó el esfuerzo de alumnos, 
profesores y del investigador Héctor Ruiz Leza por la 
calidad de su trabajo, al haber sido publicado por la 
editorial Springer con sede en Suiza.
 
Agregó, que es motivo de celebración el que los 
programas de maestría y doctorado de Ciencia y 
Tecnología de Alimentos hayan sido ratificados en el 
Padrón Nacional de Posgrados de Calidad con el nivel 
de Consolidados.   
 
Por su parte, el secretario general de la UA de C, Salvador 
Hernández Vélez, felicitó al Dr. Arturo Ruiz Leza por poner 
en alto el nombre de la Universidad y de la Facultad de 
Ciencias Químicas, al aportar conocimiento científico 
en el área de los procesamientos hidrotérmicos para 
generar energías limpias.
 
En su intervención, el autor, Héctor Arturo Ruiz Leza 
mencionó que el libro se editó en colaboración con las 
investigadoras Dra. Heather Trajano de la Universidad 
de British Columbia y de la Dra. Mette H. Thomsen de la 
Universidad de Aalborg en Dinamarca.
 
“Tiene que ver con la aplicación de los procesos 
hidrotérmicos, ya sea agua o vapor, para extracción de 
biomasas (residuos agroindustriales), y producción de 
compuestos de alto valor agregado y sustratos para 
biocombustibles, viendo toda la plataforma desde 
el diseño de equipos, los fundamentos del proceso, 
especialmente en la parte económica”, externó el 
expositor.
Ruiz Leza, mencionó que está enfocado, 

principalmente, a estudiantes de maestría, de 
doctorado, investigadores, empresarios en el área que 
deseen invertir para desarrollar tecnología, e ingenieros 
a nivel mundial que se encuentran trabajando en 
industrias de este tipo.
 
El Dr. Nagamani Balagurusamy catedrático investigador 
de la Facultad de Ciencias Biológicas de la Unidad 
Torreón, destacó el trabajo del Doctor Héctor Ruiz Leza 
y de su equipo por la edición de este texto científico.

A nombre del rector, Blas José Flores Dávila, el 
coordinador General de Posgrado e Investigación, 
Edgar Braham Priego felicitó al autor y a quienes 
colaboraron en la realización de este texto.

“En cuatro años, la administración ha logrado que 
se incremente a un 104 por ciento la matrícula 
de investigadores en el Sistema Nacional de 
Investigadores, situación que impacta en los 
programas de posgrado; otro, rubro importante 
dijo, son los 22 programas inscritos en el Padrón 
Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC)”, 
afirmó Braham Priego.
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Por: Ágatha Gabriela Acosta Hernández

Presentan estudiantes 
de pregrado de la 

Escuela de Medicina 
Unidad Norte 

investigaciones 
en Congreso de 

Residentes
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Tras tres años de investigación, alumnos pertenecientes 
al Departamento de Salud Pública, Análisis Estadístico 
e Investigación de la Escuela de Medicina Unidad Norte 
presentaron los resultados en las Terceras Jornadas 
Epidemiológicas de Residentes de la Dirección General 
de Epidemiología. Esto aconteció en el mes de febrero 
del año en curso, en el Instituto de Diagnóstico y 
Referencia Epidemiológicos (InDRE).

En el auditorio del InDRe, Agatha Gabriela Acosta 
Hernández, expuso en modalidad oral los resultados 
del trabajo titulado <<Funcionabilidad de la familia 
medida con la herramienta APGAR familiar en 
adolescentes embarazadas de 12 a 17 años en Piedras 
Negras, Coahuila al año 2015>>

En el área denominada “Bunker” se llevó a cabo la 
exposición de carteles, en donde Luis Felipe Hernández 
Salomón y Alejandro Palomo Barrera presentaron 
<<Prevalencia e incidencia de la cirrosis hepática en 
el Hospital General “Salvador Chavarría” de enero 
2015 a junio del 2016>> , Patricia Díaz Ibarra presentó 
<<Frecuencia sintomatológica de enfermedad por 
reflujo gastroesofágico en las personas que asisten 

a consulta externa en un hospital de segundo nivel 
de Secretaría de Salud de acuerdo al cuestionario de 
Carlsson-Dent  en Piedras Negras, Coahuila del  período 
de septiembre del año 2016>> y por último Mario 
Gutiérrez Cerda presentó dos proyectos <<Distribución 
etaria en pacientes mexicanos con tuberculosis, en 
familias de la frontera noreste de México (Coahuila-
Texas) en el año 2014>> y  <<Cohesión y flexibilidad 
familiar en pacientes con tuberculosis activa integrados 
a “esperanza y amistad project” del año 2015 a enero 
del 2016 de acuerdo a la herramienta FACES III>>.

Para llevar a cabo las investigaciones tuvieron la 
asesoría del Mtro. Juan Manuel Cardona Chavarría, 
coordinador del departamento al cual pertenecen estos 
jóvenes; así como de la Mtra. Irma Marcella Valdés 
Vázquez, del médico especialista en gastroenterología 
Miguel Maldonado Valdés y el médico especialista en 
medicina familiar Tomás Palomo Pérez.

La participación de alumnos en investigaciones del 
área de la salud, refleja el compromiso de la universidad 
en la obtención del conocimiento científico. 
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REALIZA LA UA DE C
SIMULACRO DE 
TIRADOR ACTIVO
PROTECCIÓN CIVIL

En las instalaciones de la Infoteca del Campus Arteaga, 
se llevó a cabo un simulacro de la hipótesis de tirador 
activo.

En esta maniobra participaron cerca de 50 brigadistas 
y jóvenes estudiantes entrenados en el procedimiento 
en caso de tirador activo, así como en evacuación; este 
evento se desarrolló como parte de las actividades del 
Programa de Protección Civil Universitaria, que inició en 
esta casa de estudios hace 11 años.

Presidieron el evento, el rector Blas José Flores Dávila; 
el director de Protección Civil y Bomberos del Municipio 
de Saltillo, Sergio Alberto Robles Garza; el Ingeniero 
Salvador Hernández Vélez, secretario general; 
Beatriz Padilla, titular del Programa Protección Civil 
Universitaria, así como Roberto Javier Fuentes del área 
de capacitación de Protección Civil del municipio.



En su mensaje, la titular del Programa de Protección 
Civil Universitaria, Beatriz Padilla pidió a los presentes 
un minuto de silencio por las personas fallecidas por 
los sismos suscitados en fecha reciente en el sur y 
centro del país.

Destacó que la UA de C, en el marco del Programa 
de Protección Civil Universitaria, ha decidido en este 
año, abordar un tema que a todos nos duele y nos 
preocupa: el de acceso a las armas. Sabemos, dijo, 
que es un asunto delicado, multifactorial y de difícil 
solución a tal grado que países desarrollados no han 
podido resolverlo.

Señaló que, aun así, se tomó el riesgo de abordarlo, 
con la intención de ir creando conciencia, de generar 
el análisis que nos ayude no a evitar el riesgo, porque 
es prácticamente inevitable, pero si a mitigarlo y, 
sobre todo, a crear una cultura de autoprotección en 
nuestra comunidad si un evento de este tipo llegara a 
presentarse, expresó la funcionaria universitaria.

Beatriz Padilla comentó que este simulacro está 
basado en protocolos internacionales, como en el plan 
Vigipirate, actualmente en operación en Francia.

Agradeció al rector Blas José Flores Dávila, al secretario 
Salvador Hernández Vélez por brindar la oportunidad 
de innovar cada año en la realización de simulacros 
siempre enfocados a la realidad del momento.

Por su parte, el Director de Protección Civil y Bomberos 
del Municipio, Sergio Alberto Robles Garza felicitó 
a los participantes del simulacro por el entusiasmo 
mostrado, exhortándolos a que continúen con este tipo 
de actividades; a la vez reconoció a la UA de C como 
una institución que avanza firme hacia el futuro.

Durante el evento se proyectó un video sobre 
el simulacro de la hipótesis de tirador activo, 
para ofrecer las posibilidades de actuación 
y supervivencia ante este hecho o riesgo 
imprevisto.
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Apoyan Universitarios 
en la reconstrucción de 
comunidades afectadas

Brindan servicios 
de intervención en 
crisis, clasificación de 
donativos y evaluación 
de daños estructurales
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A través de la UNIRED (Red Universitaria 
para la Prevención de Desastres Naturales) 
y de Voluntarios ONU México, brigadas de 
estudiantes de distintas facultades de la UA 
de C apoyaron a la población de distintos 
municipios del estado de Puebla que fueron 
afectados por los recientes terremotos. 
 
Trabajaron en el centro de mando y de 
trabajo en la comunidad de Chiautla en 
coordinación con las autoridades locales 
y la subsecretaría de desarrollo social del 
estado de Puebla.
 
Durante una semana los jóvenes 
brigadistas a través de la Coordinación 
General de Extensión Universitaria y de la 
Universidad Autónoma Agraria Antonio 
Narro, contribuyeron con sus conocimientos 
en distintas tareas a reconstruir y atender 
un poco de lo mucho que hace falta en los 
lugares que fueron afectados por el sismo.
 
El trabajo se dividió en diferentes brigadas 
de apoyo a la comunidad: estudiantes de 
Psicología realizaron intervención en crisis 
a cuatro familias que sufrieron pérdidas 
humanas en el municipio de Jolalpan.
 

Alumnos de la Narro y de Lobos al rescate 
censaron a esa comunidad y participaron 
en la recepción, clasificación y empaque de 
donativos en el centro de acopio.   
 
Brigadas de Arquitectura evaluaron y 
dictaminaron daños estructurales post-
sismos en edificios públicos y casas del 
municipio de Huehuetlán el chico; además 
se censó a la comunidad de Ixcamilpa de 
Guerrero, Puebla y registraron los daños de 
las viviendas y sus necesidades.
 
La brigada de Paramédicos y Enfermería, 
brindó atención médica en la comunidad 
de Contla, ya que cuenta solo con Casa 
de Salud, y apoyaron en la clasificación de 
medicamentos.
 
A través de estas acciones los estudiantes 
refuerzan los valores que la Universidad 
Autónoma de Coahuila promueve y 
fomenta: Justicia, Libertad, Responsabilidad, 
Compromiso, Honestidad, Solidaridad, 
Respeto, Tolerancia y Diálogo.

Participaron 32 alumnos de las Facultades de Economía, 
Jurisprudencia, Ciencias de la Administración, Enfermería, 
Arquitectura, Psicología, además de un grupo de nueve alumnos de 
la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro y cinco maestros.



GACETA

Para dar inicio al programa de Inclusión 
Educativa de la Coordinación de Unidad Saltillo, 
se impartió la plática “Inclusión Educativa: una 
tarea para todos” de Adriana Macías.
 
En representación del rector Blas José Flores 
Dávila, asistió la coordinadora general de 
Difusión y Patrimonio Cultural, Leticia Rodarte 
Rangel; además de la presidenta del comité 
de Damas Voluntarias, Malena González de 
Flores; el coordinador de Unidad Saltillo, Miguel 
Ángel Rodríguez Calderón, y funcionarios y 
directivos de la UA de C.
 

El paraninfo del Ateneo Fuente fue sede de la 
charla que Adriana Macías compartió con los 
universitarios, con el fin de crear una mayor 
conciencia y capacitar para la inclusión y la 
empatía con personas que tienen algún tipo 
de discapacidad.
 
Para Adriana la tenacidad ha sido la clave de 
su vida, está convencida de que la actitud, 
el ímpetu y la inteligencia son la fórmula del 
éxito y permitirán alcanzar cualquier meta sin 
importar los obstáculos que se presenten en 
el camino.
 

Imparte Adriana Macías la charla 
“Inclusión Educativa: una tarea de todos”
En el marco de los festejos del 150 aniversario del Ateneo Fuente



A lo largo de su vida, Adriana Irene Macías 
Hernández ha motivado a niños, jóvenes 
y adultos con quienes ha compartido sus 
experiencias, incentivándolos a redescubrir 
todas sus capacidades y de esta forma 
enfrentar la adversidad. 
 
Licenciada en Derecho por la Universidad 
Tecnológica de México, en su tesis promueve 
una ley para salvaguardar los derechos de 
las personas con discapacidad; cuenta con 
un posgrado en Administración de Recursos 
Humanos, así como distintos seminarios de 
Oratoria, Relaciones Humanas, Desarrollo 

Humano, Tanatología, Calidad en el Servicio, 
Programación Neurolingüística, Inteligencia 
Emocional y Motivación Personal.
 
Ha publicado dos libros: Abrazar el Éxito y La 
Fuerza de un Guerrero; el primero es un libro de 
autoayuda autobiográfico, mientras que en el 
segundo narra una historia épica de guerreros 
en busca de los valores. Además, es autora y 
actriz de la obra de teatro Amor Hecho a Mano, 
historia de amor que trasmite la cultura de la 
discapacidad.

En el evento se premió a universitarios que obtuvieron los tres primeros 
lugares del concurso para el lema y logo de la campaña de inclusión: 
Bryan Leonardo Gutiérrez Fraga, primer lugar del certamen por su 
lema “Todos somos indispensables”, Francisco Javier Rosales, de la 
Escuela de Artes Plásticas, quien obtuvo el segundo lugar y Julieta 
Berenice Castañón de la Facultad de Mercadotecnia, tercer lugar.
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Para celebrar 30 años de actividad artística, el Grupo 
Armónico de la UA de C se presentó con gran éxito en 
el Paraninfo del Ateneo Fuente.
 
Durante la presentación, el rector Blas José Flores 
Dávila; acompañado por la coordinadora de Difusión 
y Patrimonio Cultural, Leticia Rodarte Rangel; la 
presidenta del Comité de Damas Voluntarias, Malena 
González de Flores; el subcoordinador David Corona 
y María Teresa Siller, encargada de Grupos y Talleres, 
entregó un merecido reconocimiento a la agrupación.
 
En su repertorio, incluyeron las canciones: Cuando, 
cuando, cuando, Quién será; Seguiré siendo tuyo, Fina 
estampa, Contigo aprendí, Ya te olvidé, Noche de ronda, 
Te vengo a decir adiós, Mi destino, Como, Con todo y 
mi tristeza, No me queda más, Canción del alma, Que 
te vaya bien y Desvelo de amor, entre muchas otras. 
 
De autores como Tony Renis, Alberto Testas, Pablo 
Beltrán, Chabuca Granda, Armando Manzanero, Marco 
Antonio Solís, María Teresa Lara, Albero Domínguez, 
Joaquín Prieto, Chico Navarro, Alberto Aguilera 
Valadez, Roberto Livi, Rafael Ferro, Ricky Vela, Rafael 
Hernández, Mario Pintor, Bobby Capo, Jorge Muñiz, 
Miguel Matamoros, Pedro Flores, Álvaro Carrillo y Juan 
Escamilla Treviño. 
 

Celebra	Grupo	
Armónico	30	años	
de	Actividad	Artística	
Reconoce la UA de C su 
calidad interpretativa

El Grupo Armónico inició en 1986, y está integrado por: 
Claudio Muñiz Mota, director; Gustavo Domínguez 
Peña; Marco Antonio Gámiz Garza; Horacio Hernández 
Otzuka, José Luis Covarrubias; Rosa Laura Cadena Gil 
y Diana Gámiz del Bosque; músicos que en lo individual 
cada uno cuenta con su trayectoria profesional y que 
para este proyecto sumaron su talento y gusto por 
la música para interpretar canciones en los géneros 
romántico y popular.
 
A lo largo de 30 años de actividad han participado en 
múltiples eventos culturales organizados por diversas 
instituciones culturales y educativas y han destacado 
gracias a su calidad y versatilidad interpretativa, 
asimismo han sido acreedores de reconocimientos por 
su trayectoria.
 
El grupo ha grabado dos discos, el primero, un 
homenaje al gran compositor saltillense Felipe Valdés 
Leal y el segundo se recordó la música romántica 
mexicana de la época de los 50s y 60s. Su repertorio 
destaca la música de los tríos de la época de oro en 
México, así como obras del género trova.
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Presentan el 
libro “Viesca, 
Identidad e 
Historia”
Un recorrido 
por su 
historia
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En fecha reciente se llevó a cabo la presentación del libro 
"Viesca, Identidad e Historia” en el auditorio del Centro 
Cultural “Vito Alessio Robles”, bajo los comentarios de 
Hilda Hernández Alvarado, el secretario general de la 
Ua de C, Salvador Hernández Vélez y María Guadalupe 
Sánchez de la O.

En el texto, se destaca al municipio de Viesca como 
un sitio que tiene identidad  propia, y que al adentrarse 
a la lectura es posible regresar el tiempo y encontrarse 
con aquellos paisajes de antes, disfrutar esos aromas 
típicos como los de la comida y encontrarse con esa 
gente que le ha habitado y que reflejan el orgullo de 
su tierra, el sentido amistoso para el visitante, y la 
confianza de permanecer en un ambiente tranquilo, tal 
y como lo ha sido siempre, mencionó María Guadalupe 
Sánchez de la O, escritora e historiadora. 

Por su parte Salvador Hernández Vélez, secretario 
general, docente e investigador de la UA de C, mencionó 
que es posible una reconstrucción del municipio de 
Viesca, a través de dos etapas, la primera cuando este 
lugar era bondadoso gracias a su naturaleza propia, 
tales como la presencia de los manantiales, y otra más 
cuando esa época de abundancia se fue acabando.

Señaló además que es posible rescatar de este 
municipio la identidad que la caracteriza, de la cual 
abundan tradiciones y costumbres que a pesar de los 

cambios, aún se hacen presentes en la comunidad 
y que se transmiten de generación en generación, 
tales como la "Danza de la Pluma”, la "Danza de los 
Caballitos”, el estilo de construcción con material como 
adobe y madera de encino, el uso de la bicicleta como 
medio de transporte, el salir por las mañanas y barrer 
las banquetas, entre otras.
 
Por su parte, Hilda Hernández Alvarado, directora de 
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UA 
de C, mencionó que este libro fue posible gracias a 
la colaboración del departamento de investigación 
de la UA de C, y a los jóvenes de la facultad del área 
de servicio social. Este libro partió de una técnica que 
se llama consenso Investigación, que consiste en 
interactuar con los lugareños y que ellos compartan 
sus historias.

Este importante trabajo literario de los jóvenes 
comprende testimonios y relatos del Viesca del ayer 
y cuenta además con un acervo fotográfico de gran 
valor histórico.
 
En su mensaje el gobernador Rubén Moreira Valdez, 
destacó que en el municipio de Viesca aún se respira 
ese ayer, esa historia de tradición, ahora con un 
modernismo gracias a la infraestructura que hoy se 
tiene.
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Para que los estudiantes de la Escuela de Bachilleres “Dr. Mariano Narváez González”, 
Turno Vespertino, cuenten con un espacio para disfrutar y promover la lectura, se 
inauguró la Sala de Lectura “Profra. Catalina Rodríguez Barrera”.
 
El rector Blas José Flores Dávila, reconoció la labor que la Profesora Catalina Rodríguez 
realizó durante años en la Escuela de Bachilleres “Dr. Mariano Narváez” y el Ateneo 
Fuente, demostrando su pasión y vocación por la educación de los jóvenes.
 
Reconoció también el interés del director Juan Manuel Morales Santoyo, por brindar 
a los jóvenes espacios que les permitan complementar su formación integral y 
que atienden los pilares del Modelo Educativo a través del Saber Convivir, Saber 
Aprender, Saber Ser y Saber Hacer.
 
Por su parte, la Profa. Catalina Rodríguez agradeció el homenaje realizado; “Siempre 
dije a mis alumnos que todos nacimos para volar, pero no volar en el sentido real, 
volar en el sentido de trascender en la mente y en el corazón de las personas con 
quienes nos relacionamos, y ahora comprendo que han rebasado lo que yo les 
había pedido”.
 
En su intervención el director del plantel, Juan Manuel Morales, expresó que el 
nombrar la sala en honor a la maestra es una pequeña muestra de cariño y gratitud 
por su entrega, pasión y vocación a la hora de enseñar.
 
Asimismo, agradeció la presencia de alumnos egresados de la Décima generación, 
quienes recibieron parte de su educación de la profesora Catalina, así como a 
familiares de la homenajeada.

Nuevo	espacio	en	la	Escuela	
de	Bachilleres	“Dr.	Mariano	
Narváez	González”	
Inauguran	Sala	de	Lectura	“Profra.	Catalina	
Rodríguez	Barrera”
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En su visita al plantel, el Rector 
tomó protesta a consejeros 
directivos y universitarios.



FUERON 
DE LA	

UADEC
Por:	Salvador	Hernández	Vélez
jshv0851@gmail.com



En el Decreto Nº 366 del año de 1945 –en este año no 
se fundó la Universidad de Coahuila, hasta 1957–, 
se establece lo siguiente: “Se crea la Universidad de 
Coahuila que comprenderá con las siguientes escuelas: 
Preparatoria Ateneo Fuente, Escuela Normal del Estado, 
Escuela Superior de Agricultura Antonio Narro, Escuela 
de Leyes, Escuela de Enfermería y Obstetricia, Escuela 
Normal Superior, Escuela Industrial Femenil, Escuela de 
Verano e Instituto de Psicopedagogía e Higiene. Aunadas 
a las anteriores se integraron la Biblioteca Pública Manuel 
Múzquiz Blanco en Saltillo; la Preparatoria de Torreón y 
la Escuela Práctica de Agricultura de Aguanueva, en San 
Pedro”. 

La Escuela Normal Básica, se creó el 6 de junio de 
1894 cuando Francisco Arizpe y Ramos era gobernador 
interino. Fue él quien envió la iniciativa correspondiente al 
Congreso Local. Y éste último legisló lo siguiente: “El XIII 
Congreso constitucional del Estado libre, independiente 
y soberano de Coahuila de Zaragoza, dispone el decreto 
número 618, en el que establece: Art. 1º. Queda 
legalmente en la ciudad de Saltillo, la Escuela Normal para 
Profesores de instrucción primaria, cuyo sostenimiento 
y régimen estarán a cargo del Gobierno del Estado. 
Art. 2º.  La escuela Normal tiene por objeto: I. Formar 
Profesores de instrucción primaria elemental y superior. 
II. La organización de la instrucción primaria en el Estado, 
según las últimas doctrinas y enseñanzas pedagógicas”.

De las escuelas mencionadas en el decreto, la Escuela 
Normal del Estado, la Escuela Normal Superior y el 
Instituto Tecnológico de Coahuila se separan pocos 
años después de la Universidad de Coahuila. La Escuela 
Industrial Femenil, la Escuela de Verano y el Instituto de 
Psicopedagogía e Higiene, no se constituyeron. A la vez, 
la Biblioteca Pública Manuel Múzquiz Blanco, en Saltillo 
nunca pasó a la Universidad. Tampoco la Escuela de 
Ingeniería con residencia en Torreón se constituyó en 
1957, año en que empezó la Universidad. Fue hasta el 22 
de septiembre de 1980, 23 años después, que se fundó 
la Escuela de Ingeniería Civil de Torreón, siendo rector el 
licenciado Óscar Villegas Rico. 

Por su parte la Escuela Superior de Agricultura 
“Antonio Narro” (hoy UAAAN) sentó las bases para su 
funcionamiento a partir del 14 de marzo de 1919. El año 
1912, don Antonio Narro Rodríguez y su hermana doña 
Trinidad Narro Rodríguez donaron parte de su patrimonio 
y la Hacienda de Buenavista para formar la escuela. El 4 
de marzo de 1923 continuó sus funciones con el nombre 
de Escuela Regional de Agricultura Antonio Narro. 

En 1938 pasa a depender del Gobierno del Estado de 
Coahuila. Y en el periodo 1951-1953 estuvo en manos del 
Instituto Tecnológico de Coahuila. Y en 1957, cuando se 
constituyó la Universidad de Coahuila (UC) formó parte 
de las escuelas integrantes. Permaneció en la Máxima 
Casa de Estudios de Coahuila hasta 1975, año en que 
logra su plena autonomía y adquiere su actual nombre: 
Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro. Podemos 
decir que de la Universidad de Coahuila nacieron dos 
universidades autónomas: La UAdeC y la UAAAN.

El Instituto Tecnológico de Coahuila inició sus labores el 3 
de enero de 1951 con el nombre de Instituto Tecnológico 
de Coahuila, inaugurado un año antes por el entonces 
Ejecutivo federal Miguel Alemán Valdés y el gobernador 
del estado, Román Cepeda Flores. Se fundó por la gran 
necesidad que había en la región sureste de Coahuila de 
parte de los diferentes sectores económicos. En 1957, 
cuando se constituye la Universidad de Coahuila, pasa a 
ser de las escuelas constituyentes. Y en 1958, mediante 
el Decreto Nº 351, se deroga el inciso XI del Artículo 
4º de la Ley Orgánica de la Universidad de Coahuila, 
quedando segregado el Instituto Tecnológico de Coahuila 
de la Universidad. Este decreto se publicó en el Periódico 
Oficial el 26 de marzo de 1958.

En 1951, el Tecnológico contaba con una población que 
ascendía a 314 alumnos que estudiaban carreras técnicas. 
En 1968 dentro de su etapa de expansión cambió de 
nombre a Instituto Tecnológico Regional de Coahuila; y 
en 1977, en su etapa de transición, a Instituto Tecnológico 
Regional de Saltillo. Es a partir de 1981 que adopta el 
nombre de Instituto Tecnológico de Saltillo, ofreciendo 
carreras de ingeniería, licenciaturas y postgrados en sus 
tres niveles: especialización, maestría y doctorado.  
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Participación 
de la UAdeC en 

el V Congreso 
Internacional de 

Ciencias Políticas
Por:	Dra.	Rosario	Varela	Zúñiga
Maestra investigadora de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales, integrante del Cuerpo Académico 
Política y Sociedad y ha sido secretaria de los tres 
últimos congresos de la AMECIP y coordinadora del 
eje de Género y política desde el primer congreso de 
la AMECIP



Los días 13 al 16 de septiembre del año en curso, 
en la Cd. de Cancún, se realizó el V Congreso 
Internacional de Ciencias Políticas. Anualmente 
la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas A.C. 
(AMECIP A.C.) organiza este Congreso donde se 
reúnen profesionistas y estudiantes de las Ciencias 
Políticas para analizar los temas de vigencia en el 
ámbito público.1 La Universidad de Quintana Roo 
fue la sede y co-participaron otras dependencias 
como el TEPJF, el INE y la FEPADE. 

El tema central fue los riesgos que a nivel 
internacional, nacional y local enfrenta la Democracia 
ante un entorno de desigualdad, discriminación 
y corrupción, que socavan la viabilidad política, 
económica y social de esta forma de gobierno. Estos 
aspectos y sus manifestaciones en los distintos 
ámbitos de la sociedad fueron analizados por los 
panelistas, conferencistas magistrales, y ponentes 
de nuestro congreso.2

El congreso contó con prestigiados conferencista 
y talleristas, como Saskia Sassen (Escuela 
de Economía y Ciencias Políticas de Londres, 
galardonada con el Premio Príncipe de Asturias en 
2013); Laurence Whitehead; Donatella de la Porta; 
Gary King, Ismael Crespo, Silvia Gómez Tagle, 
además del presidente del INE Lorenzo Córdova. 
Se presentaron aproximadamente 400 ponencias 
en los 13 ejes en los que se dividió el congreso. 
También se desarrollaron 11 mesas especiales en 
las que expertos discutieron asuntos de importancia 
actual, como el clientelismo en los programas 
sociales, la rendición de cuentas en las democracias 
delegativas, el neopopulismo en América Latina, las 
campañas electorales, las consecuencias políticas 
y sociales de la paridad de género, además del rol 
del juez en la ingeniería democrática mexicana, 
temas sin duda importantes para el análisis y 
comprensión de las peculiaridades de las sociedades 

democráticas. Por otro lado, se presentaron 15 
libros con diversas temáticas de autores tanto 
nacionales como y extranjeros: El populismo en 
escena ¿por qué emerge en unos países y en otros 
no?; Ciclos políticos del liderazgo carismático en el 
PRD: Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y Andrés 
Manuel López Obrador, entre otros.

Una de las fortalezas de los congresos de la 
AMECIP es su diversidad y pluralidad académica, 
pues se integran profesores investigadores 
adscritos a universidades públicas de todo el país 
y centros de investigación superior privados. A lo 
anterior se le suma una cantidad importante de 
ponentes extranjeros, además de dependencias 
gubernamentales y del sector social. 

Como maestra investigadora de la FCPyS participé 
con una ponencia sobre el desempeño de los 
partidos en las últimas cuatro elecciones federales 
tomando como indicador el número de mujeres que 
llevaron a la Cámara de Diputados los partidos, en 
comparación con su rendimiento electoral, esto es, 
su capacidad para ganar escaños. En este congreso 
soy además la secretaria y coordinadora del eje de 
Género y política.

Sin duda, una gran experiencia académica y personal 
que ojalá puedan compartir más docentes de la 
UAdeC en el próximo congreso que se desarrollará 
en la Benemérita Universidad de Puebla (BUAP).

El Primer Congreso de la AMECIP fue realizado en 2013 en la Ciudad de 
Guanajuato, teniendo como sede la Universidad de Guanajuato; el 2° congreso 
se llevó a cabo en la Ciudad de Toluca con sede en la Universidad del Estado de 
México; el 3er Congreso se realizó en la Ciudad de Guadalajara, albergándolo 
en esa ocasión la Universidad de Guadalajara, y el 4° congreso se hizo en la 
Ciudad de Monterrey Nuevo León y la sede fue el Tecnológico de Monterrey.

Ver: https://congreso.amecip.com/
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En las últimas décadas, las relaciones entre el Derecho y 
la Economía se han ampliado desde lo que inicialmente 
fue un campo estrecho y más o menos esotérico, hacia un 
sustancial movimiento que ha contribuido no sólo a redefinir 
los fundamentos del estudio del Derecho sino a decisivas 
implicaciones respecto de la consideración del ambiente legal 
en la construcción de la teoría económica. 

Denominado en los términos de la cultura anglosajona como 
Law and económics, el análisis económico del derecho define 
un campo de aplicación de la teoría económica (principalmente 
la microeconomía y las bases conceptuales de la economía del 
bienestar) al examen de la formación, estructura, procesos e 
impactos económicos de la ley y de las instituciones legales.

En primer lugar, corresponde señalar que el "Análisis 
Económico del Derecho" no surgió como una dogmática, 
sino como una perspectiva analítica. Para cumplir con esa 
tarea, se partió de la ciencia económica, porque es la que 
más rigurosamente había estudiado la conducta humana 
y extraída reglas que la hacían predecible, otorgándole un 
estatus científico nada despreciable.

En palabras de COASE: si la definición más aceptada de 
la economía la concibe como una ciencia que "estudia el 
comportamiento humano como una relación entre fines 
y medios escasos con usos alternativos" (ROBBINS), no 
debería ocultársenos su carácter esencial: es un análisis de 
las elecciones".
El estatus científico del Análisis Económico parte del 
individualismo metodológico, es decir, de las elecciones 
que haría el individuo a fin de maximizar su utilidad; se vale 
de las reglas de la economía para predecir esa conducta; 
construye un modelo sobre esas premisas y a partir de ello 
obtiene un poderoso instrumento de análisis modélico para 
el estudio de situaciones empíricas. Esta metodología ha 
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Economía y derecho,
¿o derecho económico?

sido tan exitosa que ha sido utilizada en numerosos campos: 
contratos, responsabilidad civil, derecho de familia, derecho 
constitucional, filosofía política, derecho penal.

El derecho económico, por integrar a la ciencia económica 
con el derecho, es una disciplina instrumental que busca el 
bienestar del hombre y su entorno. La calidad de vida es un 
interés protegido que se plasma en un desarrollo sustentable 
que armoniza la obtención de satisfactores con la naturaleza 
y el ambiente. Se habla entonces, de la salud ambiental como 
meta a alcanzar por el sistema económico jurídico.

Salud ambiental comprende aspectos tales como la calidad 
del aire y el agua; el suministro de agua; la calidad de los 
alimentos; las sustancias tóxicas; la seguridad de productos 
destruidos al uso y consumo; las características de la vivienda; 
la eliminación de los desechos sólidos; el uso del suelo; el 
control del ruido; la salud y seguridad ocupacionales; los 
efectos de la radiación; la seguridad o inocuidad de playas, 
piscinas y áreas de recreación, entre otras.

Este catálogo se imbrica con el modelo económico y, por lo 
tanto, con las políticas públicas en sus diversos aspectos. 
Si bien el desarrollo industrial es un objetivo a lograr 
para los países de la globalización lenta como México, 
sus consecuencias y efectos en la calidad de vida de los 
mexicanos no pueden subestimarse. El derecho económico, 
como disciplina humanista y programática, debe regular y 
promover comportamientos productivos sustentables que 
apunte a mejorar la calidad de vida integral bajo el concepto 
de salud ambiental antes descrito.

En la relación desarrollo y crecimiento industrial con el 
medio ambiente, es necesario resaltar que en los inicios del 
siglo XXI la sociedad humana se encuentra ante una crisis 
de destrucción de los ecosistemas que ha derivado en un 

calentamiento global del planeta, distorsionando y afectando 
los climas a nivel local y global. Se habla de un cambio 
climático que está poniendo en peligro la existencia misma 
de la vida humana, ya que sus efectos sobre los ecosistemas 
son en la actualidad variables que toda política pública debe 
contemplar y propiciar en los ciudadanos de cualquier lugar 
del mundo, una conciencia de defensa de la naturaleza en 
todos los planos.

El desarrollo económico, la industrialización indiscriminada, 
la generalización del consumo masivo y de la tecnología que 
pueda ser dañina para el medio ambiente constituyen un serio 
acicate para la decadencia de la diversidad biológica y cultural, 
de la erosión de la seguridad alimentaria y sanitaria, e incluso 
del incremento de la violencia y la devastación global de la 
biosfera. 

Ello nos aboca directamente al debate presente en la conciencia 
jurídica contemporánea acerca de si es o no procedente la 
intervención del Derecho sancionador en la corrección de 
las desviaciones del mercado, o al menos en las que sean 
más perniciosas para éste y para las personas físicas y 
jurídicas que en él operan. En los ordenamientos jurídicos de 
los países de nuestro entorno jurídico y cultural se observa 
un incremento paulatino de disposiciones que adoptan 
soluciones sancionadoras para los conflictos de intereses en 
el mercado de mayor gravedad, referidos a la competencia 
o a la infracción de derechos de propiedad industrial, ya de 
mayor tradición, o referidos a la protección del individuo en 
su faceta de interacción constante con el mercado, es decir 
como consumidor.

¿Capitalismo o socialismo?
El derecho económico está en la vida cotidiana y enfrenta un 
horizonte indescifrable.



Ha concluido la tercera ronda de negociaciones del Tratado de Libre Comercio que involucra 
a nuestro país, Estados Unidos y Canadá.  Se han ya discutido 3 capítulos de un total de 19 
que integran este tratado y el gran avance se ha dado en materia de pequeñas y medianas 
empresas, pues serán integradas a las cadenas productivas como un motor de apoyo de las 
grandes industrias de estos tres países. Es decir, se les va a apoyar para que sean empresas 
más globalizadas, modernizadas y con altos estándares de calidad en los insumos que van a 
proveer al mercado de la transformación. 

Además, se ha avanzado en temas como las telecomunicaciones, comercio digital, temas 
fronterizos como son los formularios electrónicos para agilizar el comercio, protección al 
medio ambiente, temas de género y por supuesto temas de derechos y trato de los migrantes. 
Cabe señalar que el tema de transparencia y corrupción también ha sido tomado ya en cuenta 
en las mesas de trabajo. 

Existe un tema que inquieta demasiado a la delegación mexicana que es el hecho de que el 
gobierno de Estados Unidos desea agregar un capítulo que obligue a la terminación del TLCAN 
cada cinco años y esto claro que incomodaría a los inversionistas o empresarios pues no daría 
certeza a sus negocios y con ello se frenarían las inversiones dentro de los países miembros.

Estados Unidos sigue presionando en dos temas: el apoyo al sector agroproductivo creando 
un acceso recíproco para los productos agrícolas y lácteos de los americanos y que sea más 
fluida su circulación por Canadá y por México, y por otro lado la reducción del déficit comercial 
estadounidense, pues tan solo este año alcanzó un máximo histórico pues México les vendió 
a ellos mercancías por 28 mil millones de dólares y en contraste ellos solo nos compraron 21 
mil millones de dólares.

RENEGOCIANDO EL TLC
Por: Marcelo Lara
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Por otro lado, Estados Unidos también exigirá a México y a Canadá que tengan "leyes que 
regulen las condiciones aceptables de trabajo", y que mantengan sus leyes y prácticas apegadas 
los estándares laborales reconocidos en la Declaración de la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT). Sin embargo, el tema de la nivelación salarial de los trabajadores mexicanos con 
sus pares de Estados Unidos y Canadá parece será imposible por los efectos económicos que 
esto puede traer, pues tendría que aumentarse los salarios 400 por ciento más para ajustarlos 
a los de ellos.

Otros temas que llegarán a las mesas de diálogo son: comercio, subsidios de productos, 
energía, política de competencia, impuestos irregulares en la compra de productos vía páginas 
de internet, así como mantener los privilegios sobre el consumo de combustibles que provienen 
de los Estados Unidos y que no se les aplique un arancel mayor. Otro tema relevante es revisar 
la regla para que un producto dentro del TLC pueda denominarse de origen, pues hoy día si está 
hecho con el 55 % de materias primas nacionales se le pone una etiqueta de hecho en casa. 
México busca que el porcentaje se reduzca, Estados Unidos quiere aumentarlo.

A la fecha de esta colaboración como lo comenté al inicio ya se han concluido tres rondas de 
negociación en Washington D.C., Ciudad de México y Ottawa. Se estima que se desarrolle la 
renegociación de TLC en siete rondas y el mensaje de los jefes Negociadores es de buscar 
aumentar las oportunidades de negocios para todos y continuar con paso acelerado para ser 
firmado a principios del año 2018 y que no interfiera entre otras cosas con las elecciones 
presidenciales en México.  



asimetría en las relaciones sociales y la persistencia de un 
sistema patriarcal. Se manifiesta de variadas formas, a 
veces más evidentes y otras de manera más oculta. Puede 
expresarse en la familia, el trabajo, la comunidad y el Estado; 
su objetivo siempre es someter y controlar. La violencia 
contra las mujeres: No distingue edad, ni clase social. Es un 
comportamiento aprendido, tiene sus raíces en la cultura. Es 
un acto dirigido a dominar, agredir o lastimar a alguien más. 
Ejercida por las personas que tienen el poder en una relación.
Afecta la Vida y Dignidad de las Personas. Acumula Trastornos 
a lo largo del Tiempo.

La violencia se sostiene en las desigualdades de género que 
se desarrollan diariamente en nuestra vida cotidiana. En el 
ámbito laboral, existen brechas salariales entre hombres y 
mujeres. Aunque mujeres y hombres tienen jornadas laborales 
similares, cuando ellas llegan a sus hogares continúan con 
las tareas domésticas y de cuidado, por lo tanto, recae sobre 
las mujeres una mayor carga global de trabajo que limita su 
tiempo de ocio y recreación.

Según estadísticas de género de Inmujeres de 2014, dos 
tercios del tiempo de las mujeres está destinado al trabajo 
no remunerado, y el resto al trabajo remunerado (64,6% y 
35,4%, respectivamente), mientras que los varones dedican 
31,9% de sus horas a actividades de trabajo no remunerado, 
y el 68,1% restante lo dedican al trabajo remunerado.

Noviembre, Mes de la Lucha Contra la 
Violencia hacia las Mujeres 

25	de	noviembre:	Día	
Internacional	para	la	eliminación	
de	la	violencia	contra	la	mujer
Por:	M.D	Jéssica	Agüero

Desde 1981 Latinoamérica conmemora cada 25 de noviembre 
el día contra la violencia de género. Los movimientos feministas 
acuñaron esa fecha en honor a las hermanas dominicanas 
Minerva, Patria y María Teresa Mirabal, asesinadas el 25 de 
noviembre de 1960 por orden del dictador Rafael Leónidas 
Trujillo, del que eran opositoras. Años más tarde, en 1999, 
la ONU se sumó a la jornada reivindicativa y declaró cada 
25 de noviembre Día Internacional para la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer.

En el Mes Internacional de Lucha Contra la Violencia 
hacia las Mujeres, se propone sensibilizar a la sociedad 
sobre la violencia hacia las mujeres, niñas y adolescentes. 
Aproximadamente 1 de cada 3 mujeres a nivel mundial es 
golpeada, violada o abusada de alguna manera durante su 
vida. En Coahuila 3 de cada 10 mujeres padece una situación 
de violencia familiar por su pareja o última pareja.

La violencia hacia las niñas, adolescentes y mujeres es 
producto de una desigual distribución de poder, de la 



La persistencia de estas desigualdades basadas en las 
estructuras de género en las que la sociedad está organizada 
sienta las bases de la violencia extrema que arroja altas cifras 
de feminicidios por año: mujeres que mueren en sus casas a 
manos de su pareja o ex pareja, mujeres que son asesinadas 
en los ámbitos públicos.

¿Cómo podemos cambiar esta realidad? Educar a las nuevas 
generaciones en igualdad, reflexionar sobre las actitudes 
cotidianas que, sustentadas en relaciones desiguales de 
poder, generan desvalorización, así como desnaturalizar los 
modelos de ser mujer y ser hombre socialmente esperados 
es un primer paso para iniciar un cambio cultural hacia 
relaciones libres de violencia.

¿Por qué es importante hacer conciencia de este Día 
internacional?
La violencia contra la mujer es una violación a los derechos 
humanos, es consecuencia de la discriminación que sufre y la 
persistencia de desigualdades por razón de género. Afecta e 
impide el avance en muchas áreas, incluidas la erradicación de 
la pobreza, la lucha contra el VIH/SIDA, la paz y la seguridad.

La violencia contra la mujer sigue siendo una pandemia 
global. Hasta un 70% de las mujeres sufren algun tipo de 
violencia en el transcurso de su vida.

Del 25 de noviembre al 10 de diciembre, Día de los Derechos 
Humanos, la campaña “16 días de activismo contra la 
violencia de género” tiene por objetivo sensibilizar y movilizar 
al público en todo el mundo para lograr un cambio. La 
campaña ÚNETE para poner fin a la violencia contra la Mujer  
invita a «pintar el mundo de naranja», usando así el color 
elegido por esta campaña como símbolo de un futuro más 
brillante sin violencia. ¡Así que ÚNAMONOS y pongamos FIN 
a la violencia en contra de las MUJERES! 



Es muy posible que ya hayan oído la falacia de que el 
fracaso no existe. Por supuesto que existe; existe la 
palabra y existe la situación que describe. Ciertamente la 
negación nos ayuda a sacar de nuestras vidas aquello que 
nos perturba, pero nos impide ver la realidad que hay del 
otro lado.

El fracaso es no lograr lo que uno se propone. Nadie tiene 
problema con la semántica de la palabra. Éste se presenta 
con la carga emocional que históricamente hemos colocado 
en ella: el fracaso duele, porque anuncia el rechazo que 
habrá de presentarse. Y es que, a fin de cuentas, se trata de 
un término construido para la interacción social; es decir, 
para que otros nos digan cuándo y en qué condiciones 
sucede o deja de suceder y, por tanto, cuándo y en qué 
condiciones seremos aceptados o marginados, premiados 
o castigados.

Desde ese parámetro nos medimos a nosotros mismos, y 
entonces comenzamos a exigirnos de más: perfección, que 
suponemos nos asegurará aceptación y, más allá, éxito, 
reconocimiento, fama, fortuna y cualquier otro galardón 
que nos garantice estar por encima de los demás, para que 
nunca nos vuelvan a rechazar, pero estemos en posición 
de hacerlo nosotros con los demás. Eso, ingenuamente 
creemos, nos coloca para siempre en el equipo de los 
ganadores, los aceptados, los “in”.

Nada más equivocado: quien siempre acierta se vuelve 
arrogante y aburrido, y si hay algo que provoca rechazo 
es la arrogancia y el aburrimiento, hasta entre arrogantes 
y aburridos.

Toda palabra, cualquiera que se nos ocurra, puede 
ser y en la mayoría de los casos es depositaria de una 
carga emocional. No es lo mismo un “¿qué?”, que un 
“¿QUEEEEEÉ?”.

Al fracaso, en cualquier parte del mundo, se diga cómo 
se diga, los seres humanos le hemos impuesto una 
carga emocional displacentera. Nos frustra y nos baja la 
autoestima; en esa condición de minusvalía nos sentamos 
a llorar y a lamentarnos, nos paralizamos, nos estancamos 
en el problema; dejamos de intentarlo para eludir el dolor 
por rechazo, propio y ajeno, y en nuestro berrinche hasta 
lo decretamos como destino. Algo así como “nada me han 
enseñado los años, siempre caigo en los mismos errores”.

Bueno, pues justamente eso es el fracaso, esa zona de 
confort en la que por mucho que suframos queremos 
permanecer porque no tenemos que exponernos al 
rechazo, porque no tenemos que asumir responsabilidades 
ni esforzarnos por ningún logro. Nos sentimos cómodos 
en el líquido amniótico de la molicie y el victimato. Desde 
ahí nos volvemos agrios, derrotistas, desconfiados, 
resentidos, y para que no se note decimos que somos 

Por: Fernando De Las Fuentes



escépticos. Una posición pseudointelectual que hasta nos 
garantiza adeptos.

Esta es la parte que no vemos cuando negamos la existencia 
del fracaso: la zona oscura del que se ha abandonado a sí 
mismo, del que ha claudicado en sus propósitos, en sus 
llamados de vida.

Así, el fracaso es en realidad una actitud, algo por lo que 
optamos, no aquello que nos sucede y ni siquiera aquello 
en lo que nos equivocamos. 

Si dejamos de preocuparnos tanto por el juicio ajeno, por 
el qué dirán, por el grupo al que queremos pertenecer, nos 
daremos cuenta de que errar no solo es de humanos, sino 
de gente que se divierte, especialmente cuando de crear se 
trata, que aprende muchas maneras de no hacer las cosas 
correctamente y se abre a un mundo de posibilidades para 
hacerlas bien.

Equivocarse --llámenle fracasar si quieren, mientras 
no le pongan la carga emocional negativa--, nos lleva 
a expandirnos, a querer más, a seguir buscando con 
curiosidad y apetito de conocimiento, a abrir la mente y 
reafirmar nuestros propósitos de vida. Acertar está bien, 
pero solo es un escalón. Si nos quedamos en la sensación 
placentera que da el acierto, no seguiremos subiendo. 
Podremos ser exactos, pero insulsos y limitados.

Si siempre acertamos no habrá mucho de qué hablar con 
nosotros, ni de qué reírnos. Esa autoimagen que muchos 
tienen del que no se equivoca, discute siempre por la 
razón o se cierra a cualquier diálogo, no lleva más que 
al aislamiento, porque las personas no reaccionamos 
complacientemente ante la imposición forzante de razones 
ni de creencias ni de formas de hacer las cosas.

Así que la pretensión o presunción de acertar 
permanentemente – lo que por otra parte es imposible-- 
como forma de forzar la aceptación, se suma a la falta 
de iniciativa del que se ha abandonado a sí mismo 
porque teme el rechazo, o a la repetición de los mismos 
errores que atrae simpatías por lástima, para constituir 
el concepto del verdadero fracaso. Visto así, fracasamos 
porque queremos. 



Hoy en día el liderazgo es concebido de una 
forma diametralmente distinta a como se 
percibía en el último cuarto del siglo pasado. El 
ingreso al siglo XXI trajo consigo un profundo 
proceso de transformación que derivo en la 
transición y - en algunos casos – la destrucción 
de paradigmas que se sostenían tenazmente a 
la ideología de quienes ejercitaban el liderazgo 
en décadas anteriores. 

En la actualidad es imprescindible que quienes 
se dedican al estudio del fenómeno del liderazgo 
tengan en cuenta dos premisas para tratar de 
encauzar los esfuerzos por desentrañar los 
misterios del siglo que se encuentra dentro de 
su primer cuarto. Dichos conceptos son los 
referentes a los rasgos de la personalidad del 
líder y la inteligencia emocional que desarrolle 
éste para comunicarse e interrelacionarse 
con un perfil cada vez más complejo de sus 
seguidores.

En el presente ensayo se aborda la relación 
existente entre la personalidad, la inteligencia 
y la gestión de la inteligencia emocional de 
aquellos quienes practican el liderazgo; para 
ello es importante destacar la existencia de 
un modelo basado en los cinco factores de la 
personalidad que nos permiten comprender 
de una forma más sencilla los estilos de 
comportamiento de las personas y su relación 
con la forma en la que llevan a la práctica su 
capacidad de influir en los demás. Dentro del 

presente estudio no pueden soslayarse los 
rasgos del lado obscuro de la personalidad, 
cuyo equilibrio y control constituyen un reto 
fundamental para los líderes actuales, ya que 
de ello depende la efectividad y éxito de su 
liderazgo. Por último, se aborda el tema de 
la inteligencia y sus componentes, así como 
los elementos que deben de tomar en cuenta 
las personas para hacer una adecuada gestión 
de su inteligencia emocional que le permita 
ejercer un pleno control de las situaciones 
que se le presenten y convirtiéndose de esta 
manera en una figura arquetípica para sus 
seguidores.

En su libro Grandes fortalezas, Price Pritchett 
sostiene que “lo que sucede en la mente de las 
personas merece atención especial porque los 
activos clave de una organización residen en 
su fuerza de trabajo. Ahora la ejecución de las 
actividades laborales depende profundamente 
de la efectividad cognitiva, debido a que el 
liderazgo se ha tornado más de carácter 
psicológico” (Pritchett, 2009)

Tomando como base lo anterior, podemos 
deducir que una de las premisas necesarias 
en el estudio del liderazgo la constituye el 
tema de los rasgos de la personalidad que se 
encuentran en el interior de quienes practican 
esta capacidad de influir en los demás. En 
un mundo cada vez más complejo como el 
nuestro, la personalidad se vuelve un activo 
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necesario de descifrar y entender para aquellos 
que practican el liderazgo ya que los rasgos 
que la caracterizan –diferentes en cada una de 
las personas -  conforman el reflejo que un 
individuo hace hacia los demás de su forma 
de ser y la forma de comportarse; ambos 
criterios (comportamiento y forma de ser) 
pueden ser determinantes a la hora que los 
seguidores evalúan la confiabilidad de su líder, 
de ahí que éste tenga que mostrar constancia 
y congruencia en estos comportamientos ya 
que los mencionados rasgos no pueden ser 
observados por quienes lo rodean.

Hugues, Ginnett y Curphy en su libro liderazgo 
sostienen que, en relación con los rasgos de 
la personalidad, una gran cantidad de teorías 
han determinado que la mayoría de los rasgos 
que cualquiera puede utilizar para describir 
a alguien pueden catalogarse en un modelo 
que contempla cinco factores a saber: “Las 
cinco dimensiones más importantes incluyen 
escrupulosidad, empatía, confiabilidad, ajuste 
y apertura a la experiencia.” (Hugues, Ginnett, 
& Curphy, 2007)

Dichas dimensiones hacen referencia a rasgos 
concretos de la personalidad tales como la 
ambición en el caso de la escrupulosidad, la 
sociabilidad y sensibilidad personal en el de 
la empatía, la prudencia por lo que toca a la 
confiabilidad, la estabilidad emocional y el 
autocontrol en lo referente al ajuste y por lo 

que se vislumbra a la apertura a la experiencia, 
el rasgo característico es el enfoque al 
aprendizaje.

 Si bien es cierto, los rasgos de la personalidad 
pueden operar en un sentido positivo a favor 
de quienes practican el liderazgo, también es 
innegable que existen algunos rasgos que se 
encuentran ubicados en el lado obscuro de 
la personalidad y que también merecen ser 
abordados, estudiados y reconocidos por los 
seguidores ya que de ello depende el éxito o 
fracaso de un liderazgo frente a una situación 
determinada.

Estos rasgos se caracterizan por que cuando 
aparecen, afectan de tal manera al liderazgo 
de una persona que lo imposibilita para 
formar equipos de trabajo cohesionados y 
hacen que los seguidores opten por realizar 
el menor esfuerzo posible por contribuir a la 
consecución de las metas planteadas por el 
líder, socavando sus habilidades sociales y 
generando tensión en la interacción social de 
quienes lo siguen, debilitando de esta forma 
su visión y con ellos se logra desarticular los 
esfuerzos para cumplir los objetivos comunes.

Algunos de estos rasgos son emotivos, 
escépticos, maliciosos, diligentes, reservados 
y sumisos; este tipo de comportamientos 
constituyen características de la personalidad 
muy difíciles de detectar en las entrevistas por 



lo que salen a la luz cuando el contexto o las 
circunstancias son tan adversas que los hacen 
florecer de lo más profundo de la interioridad 
del líder.

Uno de los principales detonantes de esta 
categoría de rasgos de la personalidad 
surgen en momentos en los que el estrés se 
presenta en elevadas cantidades al grado de 
poner en riesgo el cumplimiento de las metas 
planteadas; por tal motivo es imprescindible 
que los líderes o quienes desean hacer 
del liderazgo una práctica cotidiana, estén 
conscientes de la existencia de estos rasgos 
dentro de su personalidad y trabajen de 
forma inteligente en el manejo y control de 
los mismos para evitar de una forma efectiva 
que su aparición en circunstancias difíciles 
los lleven a un fracaso irremediable de un 
proyecto en el que se encuentren trabajando. 

La comunicación efectiva, el adecuado 
manejo del estrés y una buena estrategia de 
control de daños por parte de los seguidores 
del líder diseñado con anterioridad pueden 
ser un avance significativo en el manejo de 
una situación dada; dichas acciones podrán 
entenderse como un contrapeso necesario, 
tomando para ello los rasgos positivos del 
liderazgo para equilibrar las afectaciones que 
puedan ser causadas por su contraparte.

Por lo que respecta a la inteligencia podemos 
mencionar que es manifestada por la 
efectividad de una actividad cuando realiza 
acciones que se encuentran relacionadas 
con el uso de sus facultades cognitivas e 
intelectivas.

La inteligencia y el liderazgo se relacionan 
en el hecho que, le permiten a quien practica 
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ambas habilidades, aprender de una forma más efectiva y 
rápida; genera una aplicación eficaz de las habilidades de 
comprensión, inferencia y deducción lo que les permite contar 
con un cúmulo de herramientas utilizadas en la construcción 
de una visión atractiva que pueda ser transmitida y apropiada 
por los seguidores que contribuirán con su esfuerzo al diseño 
de estrategias que conduzcan a la realización de la visión 
expresada por el líder.

Según Sternberg, citado por Hugues, Ginnett y Curphy 
en su libro liderazgo “la teoría triárquica de la inteligencia 
contempla tres tipos básicos de inteligencia, la analítica, la 
práctica y la creativa” (Hugues, Ginnett, & Curphy, 2007) 
dichas inteligencias están relacionadas respectivamente 
con la capacidad general para resolver problemas, con la 
capacidad de adaptarse a las nuevas realidades para resolver 
de mejor manera sus necesidades y la habilidad de producir 
trabajo que sea novedoso y útil. 

Dentro del estudio de la inteligencia, durante el siglo XX 
surgieron estudios encaminados a resaltar la importancia de 
una inteligente gestión de las emociones y de los sentimientos, 
convirtiendo estos conceptos en aliados estratégicos para 
la consecución de los fines del liderazgo. Dicha concepción 
recibió el nombre de inteligencia emocional y hace referencia 
a la aptitud de las personas para ponderar con un mayor 
valor el uso adecuado de emociones para afrontar retos y 
resolver problemas; lo anterior redunda en que dicha aptitud 
emocional es más efectiva que las facultades cognitivas para 
enfrentar los entornos cada vez más complejos que se les 
presentan a los líderes del siglo XXI.

Daniel Goleman, uno de los autores más reconocidos en 
esta área, en su libro la inteligencia emocional en la empresa 
sostiene que “la inteligencia emocional determina nuestro 
potencial para aprender las habilidades prácticas que se 
basan en sus cinco elementos: conocimiento de sí mismo, 
motivación, autorregulación, empatía y destreza para las 
relaciones.” (Goleman, 2017)

A manera de conclusión se puede señalar que el factor 
psicológico y emocional adquirió notoriedad en el tema del 
liderazgo con el cambio generacional que se ha venido dando 
en las organizaciones. Hoy en día no se puede concebir un 
liderazgo que no realice un adecuado manejo de sus rasgos 
de personalidad tanto positivos como negativos con miras 
a alcanzar un equilibrio; no podemos concebir un liderazgo 
que no ejercite su inteligencia en las dimensiones expuestas 
anteriormente y por lo que se refiere a la inteligencia 
emocional, es menester destacar que las capacidades que 
deberá desarrollar una persona para hacer una gestión 
adecuada y funcional de sus emociones son en primer 
término percibirlas, administrarlas, usarlas y comprenderlas.



El Voto 
en Blancox



En el ámbito electoral, es común que se 
usen como sinónimos conceptos como 
voto en blanco, voto nulo y abstención. 
La realidad de cada uno la determina la 
legislación electoral de que se trate.

El voto en blanco es la “Forma de 
comportamiento electoral en la que 
el elector o la electora acude a votar y 
utiliza la boleta electoral, o el medio 
de votación respectivo, pero lo deja en 
blanco, es decir, no opta por ninguna 
de las opciones que se ponen a su 
consideración” . Es decir, no marca la 
boleta en ningún sentido.

En cambio, la abstención es la omisión 
del elector de acudir a la casilla el día de 
la jornada electoral, lo que significa que 
el elector simplemente decide no acudir 
a ejercer su voto.

Por otra parte, el voto es “nulo” en el 
caso que no se puede determinar con 
certeza a favor de qué candidato o partido 
político fue emitido; esto es, no se puede 
identificar la preferencia del elector. 

La legislación electoral establece los 
casos en que un voto será considerado 
nulo , entre los cuales, se encuentran el 
expresado por un elector en una boleta 
que depositó en la urna, sin haber 
marcado ningún cuadro que contenga 
el emblema de un partido político o de 
una candidatura independiente, y, otro 
caso, es en el cual el elector marca dos 
o más cuadros sin existir coalición entre 
los partidos cuyos emblemas hayan sido 
marcados.

Como se advierte, en la legislación 
electoral mexicana actual, el voto en 
blanco es una especie del voto nulo, pues 
el legislador así consideró la ausencia de 
marca alguna en la boleta.

El conocer las características de esos 
sufragios es importante, pues si son 
bien identificados y clasificados por los 
funcionarios de las mesas directivas de 

casilla, los efectos que produzcan en el 
resultado pueden impactar.

Por ejemplo, en el caso de una elección 
federal, el Consejo Distrital debe realizar 
nuevamente el escrutinio y cómputo si el 
número de votos nulos resulta ser mayor 
a la diferencia entre los candidatos 
ubicados en el primero y segundo 
lugares en votación.

Es importante que la ciudadanía conozca 
los efectos que pueden o no producir los 
votos blancos o nulos, pues existe una 
idea equivocada que se presenta cada 
vez que hay proceso electoral, mediante 
la cual hay quienes promueven el voto en 
blanco, como una forma de “castigar” a 
las autoridades tanto electorales, como a 
las que resulten electas.

Nada más alejado de la realidad, pues 
tanto en la “votación válida emitida” 
como en la “votación nacional emitida” 
(la que se utiliza para la asignación de 
diputados federales por el principio 
de representación plurinominal), se 
deducen los votos nulos, es decir, no se 
cuentan entre los votos que incidirán en 
las asignaciones.

Por ello, aunque se puede establecer que 
el voto en blanco o nulo puede significar 
o interpretarse como un “mensaje 
político” del ciudadano, lo cierto es que 
legalmente no produce efecto alguno, 
lo que implica que tal vez el ciudadano 
se frustre aún más al advertir que su 
decisión no influyó como lo esperaba.

Lo mejor es que el ciudadano haga un 
esfuerzo en ubicar entre los candidatos 
presentados, al que le represente mejor, 
o bien, el que en su concepto tenga entre 
sus atributos la independencia, el honor 
y el talento para la función pública que 
desea realizar, pero definitivamente no 
debe promoverse el voto en blanco, ante 
su ineficacia.

El Voto 
en Blancox

Por: Alberto Campos Olivo
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Hasta hace poco menos de seis años, en nuestro Estado existía solo un área natural protegida de competencia 
estatal, que es nuestra emblemática Sierra de Zapalinamé; una municipal y ocho de orden federal, más las de 
carácter voluntario de competencia federal. 

Al día de hoy, la cantidad de hectáreas protegidas bajo algún esquema de los previstos por la Ley del Equilibrio 
Ecológico y la Protección al Ambiente del Estado de Coahuila de Zaragoza se ha incrementado de manera tal, 
que estamos posicionados como el Estado con mayor número de áreas protegidas de carácter voluntario a 
nivel nacional.

Coahuila de Zaragoza cuenta ya con más espacios protegidos de orden estatal, tales como el Bosque Urbano 
Ejército Mexicano, en Saltillo, bajo la categoría de Parque Estatal; el Arroyo Las Vacas, en el municipio 
de Acuña, como Monumento Natural, y una parte considerable del paraje conocido como La Muralla, en 
Castaños, al cual se le otorgó la categoría de Reserva Natural Estatal.

Actualmente, dentro de las categorías de áreas naturales protegidas, tenemos el esquema voluntario de 
protección, conocido hoy como reservas naturales voluntarias. Gracias al interés de un número considerable 
de propietarios de predios, hoy hemos incrementado el número de áreas protegidas en la entidad de una 
manera considerable. Esto, tiene relación directa con la empatía que han mostrado muchos ciudadanos de 
saber, entender y estar conscientes de la importancia que tiene el sumarse a los esfuerzos de los gobiernos 

para garantizar la prolongación de la vida natural y de sus ecosistemas, para su propia  subsistencia, 
así como la de las futuras generaciones.

Es gracias al esfuerzo conjunto de sociedad y gobierno, el que ahora nos posiciona como el 
Estado que más protege sus espacios naturales; en el que se encuentra la mayor cantidad de 
áreas protegidas estatales y federales bajo los esquemas voluntarios previstos por las leyes.

Este esfuerzo hoy nos permite presumir dieciocho reservas naturales voluntarias de carácter 
estatal, repartidas por todos los rincones de nuestro Estado, declaradas así, con el objetivo de 

extender los esfuerzos de conservación natural y de aprovechamiento bajo un esquema de desarrollo 
sustentable, en el que el trabajo de sociedad y gobierno va de la mano. 

Difícilmente puede un gobierno implementar esquemas de protección de los espacios naturales si no 
existe el conocimiento y el interés de la ciudadanía por protegerlos. Y para ello, es necesario dar a 

conocer estos grandes cambios y la posibilidad de que los espacios naturales coahuilenses que, por sus 
características naturales, se considere pertinente adherirlos a un esquema de conservación, se conozca la 

viabilidad y los beneficios que trae consigo la protección bajo la categoría de reservas naturales voluntarias.



Volteando a nuestro alrededor nos percatamos que estamos 
rodeados de un gran potencial de innovación y tecnología en 
todos los sentidos. La nueva tendencia a vivir conectados, 
nos atrapa cada día más y es difícil encontrar personas que 
no hayan tenido contacto con estas tecnologías.

Hoy en día no solo las personas se encuentran conectadas sino 
también las cosas que nos rodean a través de dispositivos, 
objetos o sensores conectados a Internet. Esto es lo que 
llamamos Internet of Things (IoT) es la interconexión digital 
de cualquier objeto cotidiano con Internet, tornándolos en 
objetos inteligentes capaces de ejercer autonomía para la 
resolución de problemas.

El término fue acuñado en 1999 por Kevin Ashton, un 
investigador del MIT, mientras él y sus compañeros realizaban 
estudios en el campo de la identificación por radiofrecuenta y 
tecnologías de sensores.

En 1926, Nikola Tesla en una entrevista a la revista Colliers 
anticipó de forma sorprendente el crecimiento de la 
conectividad a nivel global y la miniaturización tecnológica:

“Cuando lo inalámbrico esté perfectamente desarrollado, 
el planeta entero se convertirá en un gran cerebro, que de 
hecho ya lo es, con todas las cosas siendo partículas de 
un todo real y rítmico… y los instrumentos que usaremos 
para ellos serán increíblemente sencillos comparados con 
nuestros teléfonos actuales. Un hombre podrá llevar uno 
en su bolsillo”

Probablemente sin darnos cuenta hacemos uso a diario de 
IoT, al recurrir a nuestro smartphone y buscar la ubicación 
geográfica; anteriormente era mucha pérdida de tiempo el 

EL INTERNET DE LAS COSAS

Internet of Things
Por:	M.C.	Esmeralda	González	Reyes



EL INTERNET DE LAS COSAS

Internet of Things
encontrar alguna dirección, restaurant, sitios para visitar, 
etcétera, en la actualidad el uso del GPS desde el celular e 
incluso desde nuestros automóviles podemos marcar el lugar 
a donde te quieres dirigir y a través del mapa y la voz de una 
operadora muy amigable te marca el camino.

De igual manera desde los automóviles actuales se cuentan 
con conectividad a Internet, nos avisan a través de un correo 
electrónico el estado actual del automóvil, manteniendo a 
los usuarios comunicados y seguros, también se cuenta 
con aplicaciones desde smartphone para controlar nuestro 
vehículo.

Internet of Things tiene usos y aplicaciones muy variadas que 
van desde un hogar conectado a través de aplicaciones: video 
vigilancia, detectar movimientos, monitorear la apertura y 
cierre de puertas y ventanas, tener el control de todos los 
aparatos de la casa y apagarlos con un simple toque de 
pantalla, contar con dispositivos IoT en el hogar generará 
grandes ahorros y mejor calidad de vida.

A través de soluciones inteligentes que aportarían Internet 
de las cosas, se lograría algunos desafíos urbanos, con 
ciudades conectadas se podría mejorar la vigilancia, control 
de semáforos, tránsito y el transporte.

En el área de e-Health, contar con el historial clínico digital 
de los pacientes para una atención médica más oportuna y 
eficiente, e incluso practicar cirugías a distancia en tiempo 
real.

Vivimos en un mundo conectado por dispositivos y está en 
nuestras manos gestionar el uso de estos para evitar fisuras 
en la seguridad. Por otro lado, asumiendo que para dentro 

de cinco años viviremos en un mundo totalmente conectado, 
resulta necesario aplicar las mejores prácticas en materia de 
autentificación y seguridad de redes y datos.

Es muy importante formalizar el uso de estas tecnologías 
porque de acuerdo al Business News Daily, se predice que 
para el año 2020, 30 billones de teléfonos inteligentes, 
computadoras, tabletas y otro tipo de dispositivos estarán en 
uso.

Y a mayor número de dispositivos, mayores posibilidades de 
fallas de seguridad, sólo en los últimos meses más de 50 
millones de dispositivos IoT han sido pirateados. 

La preocupación por la seguridad ha ido en aumento a 
consecuencia de la creciente virtualización de las redes, 
además de que los dispositivos móviles forman parte 
importante de la vida personal y laboral.

De igual manera si se aplican correctamente los sistemas de 
seguridad necesarios para la protección de datos e identidad 
de las personas, estos dispositivos IoT nos permitirán 
disfrutar de edificios inteligentes, coches que nos salvarán de 
accidentes, tanto usuarios como empresas podrán disponer 
de información de manera inmediata y depurada además la 
economía mundial se verá mejorada.

El término Internet de las cosas es actual y muchas personas 
ya lo utilizan a diario sin darse cuenta, se ha convertido en 
una conexión entre usuarios, cosas y empresas que tiene 
un impacto global; con estas nuevas tecnologías se tendrán 
que aplicar mecanismos para proteger la información, datos 
personales y de las empresas y ser cautelosos para movernos 
en este nuevo mundo en que lo digital y lo real interactúan.




